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пароль: весна

...4 СВАДЬБЫ 
БУДУТ ОСЕНЬЮ

Одним из первых подал заявку на участие в «Призе 
вызова» комсомольско-молодежный коллектив Рудольфа 
Иванова из совхоза «Ювинский» Красноуфимского 
района. Сейчас это звено ведет посевные работы.

Дождь, точно назойливый 
гость, не хотел уходить с по
ля— целый день нудно мо
росил. Парни старались не об
ращать на него внимания, но 
он все же мешал. И вспоми
нали механизаторы празднич
ные дни — 8 и 9 мая, отмечен
ные такой славной погодой. 
Вот тогда потрудились без ду
раков. Подъем — в 6 утра, от
бой — в два часа ночи. А куль
тивацией занимались вообще 
круглосуточно, отдыхал попе
ременно в вагончике, установ
ленном прямо в поле. Тогда 
в их честь впервые был под
нят флаг трудовой славы.

...Тут самое время вернуть
ся чуть назад. В метриках КМК, 
в графе «год рождения», на
до проставить — 1988.

— Предложил создать кол
лектив и взять землю на 
арендный подряд Володя 
Яшкин,— говорит руководи
тель КМК Рудольф Иванов.— 
У него хозяйская жилка, мож
но сказать, с детства чувству
ется. Часто он и раньше в 
разговорах «просто так» то и 
дело замечал: хорошо бы, 
мол, взять землю и весь се
зон на ней работать. Чтобы 
урожай стал мерилом твоего 
труда, твоего — и ничьего 
больше. Чтобы по полученно
му хлебу можно было судить, 
на что ты способен.

Яшкин, видимо, способен 
на многое. Он закончил крас
ноуфимское СПТУ-109 с «крас
ным дипломом». Отслужил в 
армии. Высок, крепок, русый 
чуб выбивается из-под кепки. 
Не «прожектёр» — на такого 
можно положиться, работать 
рядом с ним хочется. И Ру
дольф Иванов, дипломирован
ный специалист, заведующий 
машинным двором, соглаша
ется оставить управленческую 
должность и, по сути, уйти в 
рабочие.

— Сомнения не мучили? — 
спрашиваю звеньевого.

— Не без этого. Но все- 
таки желание попробовать се
бя перевесило. Ведь аренд
ный подряд развязывает лю
дям руки. Он невозможен без 
инициативы и сознательности. 
У нас в звене, к примеру, 
каждый ведет учет своей ра
боты — я только подвожу об
щий итог. Не будет ли обма
на? А кого обманывать? Себя 
или товарищей, с которыми 
работаешь изо дня в день? За
чем? Просто нет смысла. Уро
жай все равно проявит, чест
но ли мы сработали.

Да, Яшкин заполучил еди
номышленника, такого же го
рячего сторонника новых ме
тодов организации труда, как 
и он сам. И когда Володя и 
Рудольф объявили о создании 
коллектива во всеуслышание, 
от желающих не было отбоя. 
Больше двадцати молодых ме
ханизаторов попросились в 
КМК-арендатор. Затем, как 
выразился секретарь комитета 
ВЛКСМ совхоза «Ювинский» 
Сергей Сташкин, произошел 
«естественный отбор канди
датур». Смотрели прежде все
го на деловые качества пар
ней. К двум инициаторам до
бавились еще трое: Александр 
Бабушкин, друг и сосед Ру

■Ч ссылка из дома... Сколь- 
■ ■ ко радости доставляет 

она солдату! Это теплота ро
дительских рук. Это забота и 
память друзей. Посылка — это 
еще и повод рассказать друзь
ям о доме, о маме, о товари
ще по работе, о подруге. Я 
сам служил — хорошо знаю. 
Поэтому предложение комите
та комсомола Научно-исследо
вательского института тяжело
го машиностроения Уралмаш
завода собрать посылку для 
воинов - интернационалистов, 
проходящих службу в Афгани
стане, встретил с большой за
интересованностью. Тем более, 
что осенью 1987 года был за
ключен договор о сотрудни
честве с одной из воинских 
частей.

В посылку было решено 
включить перечень вещей, на
званных в публикации «Комсо
молки» «Командировка на вой
ну»: канцтовары, спорттовары, 
сигареты, книги.

Товары в магазине можно 
купить за наличный расчет, а 
комсомольцы распоряжаются 
только безналичными средст
вами, Тогда поступило предло
жение: кто пожелает отклик
нуться—либо приносить вещи, 
либо собрать деньги и центра
лизованно все приобрести. На

дольфа, Владимир Николкин 
и самый молодой в звене, еще 
не ходивший в армию Сергей 
Танаев.

Договор с администрацией 
заключили сроком на три го
да. Взяли в аренду два поля 
общей площадью 528 гекта
ров, семена, 4 трактора, 3 зер
ноуборочных комбайна, 56 бо
рон, 4 сцепки и другую не
обходимую технику. Составили 
вместе с экономистами тех
нокарты, где учли все виды 
работ, потребность в средст
вах производства... Отношения 
с администрацией строятся на 
принципах «купли-продажи». 
Техника в аренду взята вся 
новая. За нее механизаторы 
отчисляют плату в амортиза
ционный фонд совхоза. У кол
лектива есть чековая книжка, 
где Иванов фиксирует все эко
номические операции. Парни 
сами себе установили «та
риф» — 5 рублей 60 копе'ек 
за нормосмену. Окончатель
ный расчет потом—когда по
лучат урожай.

Коллектив взял себе назва
ние «Юность». На кабинах 
тракторов эмблемы: диск ко
леса, в нем лучи-колосья 
восходящего солнца. В рису
нок вписаны слова «КМК 
«Юность». Такие же эмблемы 
и на рабочих куртках парней.

Думаю, заявка на участие в 
соревновании на «Приз вызо
ва» — один из способов само
утвердиться. Доказать, что не 
лыком шиты.

— Я предлагаю вообще вы
звать на соревнование венг
ров или румын. Почему не по
пробовать? Наша пашня не 
хуже. Да и головой мы то
же работать умеем.— Рудольф 
обвел задорным взглядом ре
бят.

— Погоди ты,— улыбнулся 
Володя Яшкин.— Замахнулся. 
Надо хоть посмотреть, что 
нынче вырастим.

Пока мы беседовали, ребя
та все время крутились во
круг своих тракторов. Не было 
здесь только комсорга звена 
Александра Бабушкина — он 
уехал за семенами. Володя 
Николкин вместе с братом 
Евгением, агрономом, устанав
ливал сеялки на норму высе
ва. Кстати, совхозные специа
листы не отказывают КМК в 
советах.

Дождь не переставал. По
дул холодный ветер. Но ребя
та и после обеда решили все 
же порсботать.

— Мы с тобой сейчас по
меняемся,— обратился Ру
дольф к Сергею Танаеву. Это 
значит, Иванов станет севачем, 
Сергей сядет за рычаги управ
ления трактором. В звене та
кие замены — обычное дело. 
Поинтересовалась на проща
ние у симпатичных парней:

— Семьями еще не обзаве
лись?

— Один Бабушкин женат, 
остальные — холостяки. Свадь
бы осенью справлять будем. 
Пока некогда — работа.

Р. МЕЗЕНЦЕВА.
Красноуфимский район.

шлись и желающие доставить 
посылку прямо по назначению.

Конечно, много разных бю
рократов сидит не только в 
гражданских, но и в военном 
ведомстве. Но, как понимаю, 
мы не сторонние наблюдатели! 
В Афганистане воюют чьи-то 
братья и сыновья. А им нужна, 
может быть, не столько мате
риальная поддержка «граждан
ки», сколько моральная. А по
сылка — это еще и весточка 
с родины, от земляков...

Скажу все же несколько слов 
и о материальной стороне де
ла. Вспоминаю свою службу 
в армии, за границей, куда я 
был призван офицером после 
окончания Уральского политех
нического института. Чего 
скрывать, обеспеченность во
инских подразделений предме
тами бытового назначения, кан
целярскими товарами явно не
достаточная. Вроде бы такие 
необходимые вещи, как утюги, 
машинки для стрижки волос, 
сапожный, слесарный инстру
мент должны предоставляться 
тыловой службой в полной ме
ре. Но этого не происходит 
из-за малого поступления их 
на склады. Кроме того, в ар
мии каждой вещи определен 
свой срок службы, будь то са-

Окошко в Западную Чехию

У НАС В ГОСТЯХ...
Вчера в Свердловске в До

ме печати состоялась встре
ча активистов Западночеш
ской областной организации 
Социалистического союза 
молодежи ЧССР с журнали
стами газеты «На смену!»

В дружеской беседе за 
«круглым столом» журнали
сты рассказали об основных 
направлениях своей деятель
ности, освещении хода пере
стройки в работе комсомоль
ских организаций. Особый 
интерес побратимов из До- 
мажлице, Тахова, Рокицан и 
Хеба вызвали состояние кри
тики и самокритики в комсо
мольских организациях, его 
освещение в газете, природо
охранная работа молодежи, 
экономическое стимулирова
ние в сельском хозяйстве, 
взаимодействие комсомола с 
«неформалами».

«ПЕРЕСТРОЙКА,
ГЛАСНОСТЬ,

УСКОРЕНИЕ»
...Такие или аналогичные за

головки можно видеть в ка
бинетах передового советско
го опыта на стендах и план
шетах, рассказывающих о ра
боте предприятий, организа
ций СССР по реализации ре
шений XXVII съезда КПСС.

Одними из инициаторов и 
организаторов таких кабинетов 
являются городские, районные 
комитеты Союза чехословац
ко-советской дружбы Запад
ной Чехии.

ЕЩЕ СОВСЕМ недавно 
слава школы № 80 гремела, 
пожалуй, по всему Сверд
ловску. Именно здесь был 
создан один из первых орга- 
нов самоуправления — совет 
школы. К ребятам приходили 
из других школ, просили по
делиться опытом. Совет дей
ствительно работал, вмеши
вался активно в школьную 
жизнь, учил ребят демокра
тии. Но... прошло три года. И 
слава начала понемногу мер
кнуть. Почему? Конечно, 
можно было свести объясне
ния к тому, что прежний бое
вой состав комитета комсомо
ла не оставил после себя хо
рошей смены. И все же сно
ва и снова возвращаясь мыс
лями к тому отчетно-выбор
ному комсомольскому собра
нию, прихожу к выводу, что 
винить педагогов только за 
то, что не бфгло преемствен
ности традиций,— половин
чато. Ведь многое, очень 
Miroroe зависело от самих 
комсомольцев, тех, кто дол
жен был познать, что такое 
самоуправление, еще будучи 
пионерами. Но ребята, к со
жалению. не были готовы к 
столь ответственному шагу,

ПОСЫЛКА
Ее решила отправить воинам-землякам

молодежь НИИтяжмаша. Но на ее призыв больше

никто не откликнулся
поги или утюг. Но срок сро
ком, а практика показывает: 
многое раньше времени выхо
дит из строя, а новое полу
чить — «не положено». Вот и 
приходится офицерам, коман
дирам рот и взводов часто по
купать все это на свои деньги, 
кстати, с не такой уж большой 
зарплаты. Или старшина роты 
«подсуетится», достанет у зна
комого кладовщика.

Например, у нас вышел при
каз об улучшении жилищных 
помещений рядового и сер
жантского состава. Казармы 
переименовали в «солдатские 
общежития», и в каждом спаль
ном помещении повесили што
ры, на пол постелили дорож
ки, наклеили на стены фото
обои. К тому же еще должны 
быть клетка с попугайчиками 
и аквариум с рыбками. Дело, 
конечно, хорошее, но на какие

С ТРЕВОГОЙ мы поглядыва
ли в окно: шел мокрый снег. 
Погода на Урале весной меня
ется семь раз на дню. Как-то 
доберутся к нам наши чехо
словацкие друзья? Самолет при
был по расписанию. Неужто 
теплота чувств способна воз
действовать даже на климат? 
Шутка, конечно. Но истина в 
ней все же есть — нашим по
братимам мы рады всегда.

40 человек плюс один пере
водчик — в составе молодеж
ной делегации из Западной Че
хии. Это идеологические ра
ботники областного, городско
го и районного комитетов ССМ. 
А возглавляет делегацию Ра
домир Кучера.

Горит, не угасая. Вечный 
огонь на площади Коммунаров. 
Смена караула — торжествен
ное зрелище, разве забудешь 
такое? Геологический музей — 
так вот, оказывается, какими 
сокровищами владеет Хозяйка 
Медной горы. Знакомство в 
книжном магазине с новинка
ми литературы социалистиче
ских стран, с Домом дружбы... 
Трудно перечислить даже ма
лую часть программы пребы
вания наших друзей. Будут у 
них и встречи со сверстника
ми, коллегами по профессии. 
Необходимый обмен информа
цией и острые дискуссии. Ка
кое из воспоминаний окажет
ся самым ярким?

Сегодня, 20 мая. наши гости 
разъедутся по городам-побра
тимам области.

НА СНИМКАХ: чехословац
кие друзья знакомятся с до
стопримечательностями Сверд
ловска.

Фото Л. БАРАНОВА.

к IV пленуму обкома ВЛКСМ

ПОЧИЛИ НА ЛАВРАХ?
Новому составу комитета комсомола предстоит возродить самоуправление
к самостоятельности. Все 
просчеты и промахи в комсо
мольской работе выявились в 
ходе проведения отчетно-вы
борных собраний:

Понравилось, что в' зале, 
где проходило собрание, 
учителей почти не было. Сек
ретарь комитета комсомола, 
ученик девятого «а» класса 
Алексей Нечепорук отчиты
вался перед собравшимися. 
Комсомольцы сидели доволь
но тихо, хотя кое-где слыша
лись посторонние разговоры. 
Алеша отметил негативную 
работу пресс-центра, который 
за весь год выпустил только 
один номер газеты «Резо
нанс», безответственное от
ношение комсомольцев к 
принятию пионеров в ряды 
ВЛКСМ, о плохой связи с 
клубом «Тринадцатилетние». 
Хороших же мероприятий,

деньги все это приобретать? 
вернусь к посылке.

" ■ На призыв комитета 
комсомола НИИтяжмаша от
кликнулся только... сам НИИ. 
тяжмаш, да и то не все его 
подразделения. Собрали око
ло полутора" тысяч рублей на 
подарки бойцам, на десятки 
книг, канцелярских товаров, 
кроссовок. А ведь институт— 
только небольшая часть лю
дей, работающих на прослав
ленном машиностроительном 
объединении, среди которых 
есть ребята, служившие в Аф
ганистане.

Мы привыкли к лозунгам: 
«Народ и армия — едины!» 
Армия действительно «плоть 
от плоти народа». Отчего 
и как родились эти замечатель
ные лозунги и несколько ин
фантильное к ним отношение? 
Эти вопросы волновали и вол

которые бы запомнились 
ученикам надолго, было сов
сем немного. Словом, все 
проходило, как на рядовом 
собрании, так же «тянули» 
активистов выступать, та же 
атмосфера молчания. Пожа
луй, единственное исключе
ние составило выступление 
Анн Елкиной ' из девятого 
«б», ответственной за вожат- 
скую работу. Чувствовалось, 
что Аня неравнодушна к по
ручению. Весь учебный год 
ей приходилось бегать за 
каждым комсомольцем-вожа
тым, чтобы он вел хоть ка
кую-нибудь работу в своем 
подшефном классе. Приходи
лось чуть не за руку отво
дить к пионерам, и октября
там. В чем причина пассив
ности, равнодушия? Вполне 
понятны были эти нотки не
доумения в выступлении Еле

нуют не только меня одного. 
Рассуждая, я пришёл к выводу, 
что корни противоречия — в 
семье. Приведу пример из ар
мейской жизни. Когда я при
нял молодое пополнение, ' не
многие могли подтянуться на 
перекладине более пяти раз 
(оценка «два»), а сделали 
«подъем переворотом» лишь 
трое парней из десяти. Еще 
один примечательный момент. 
Знакомишься с молодыми сол
датами, с их семейным поло
жением, домашними условия
ми, Представитель южноазиат
ских, республик перечисляет 
несколько братьев и сестер в 
своей семье. На вопрос: «Все?» 
отрицательно качает головой 
и продолжает загибать паль
цы, называя младших бра
тишек и сестренок. А при раз
говоре с ребятами из средней 
полосы России, с Урала, Си

«ДОРОГАМИ ПАМЯТИ»
«Дорогами памяти» — так 

называется движение чехос
ловацкой молодежи, разви- 
вающеося в рамках междуна
родной эстафеты патриотиче
ских интернациональных дел 
«Память». Старт нынешнему 
этапу был дан осенью 1985 
года, когда свыше 15 тысяч 
пионерских и молодежных 
коллективов, семей включи
лись в работу по ознакомле
нию с историей борьбы ра
бочего класса под руководст
вом КПЧ за общественный 
и социальный прогресс. За два 
с половиной года около 
2 миллионов юношей и деву
шек провели большую и ин
тересную работу. Они встре
чались с ветеранами партии и 
труда, собирали материалы о 
революционных, боевых и тру

ны Ясельской из школы № 
72, с которой комсомольцев 
связывает давняя дружба. 
Она прямо задала вопрос за
лу:— Пользуется ли автори
тетом в школе комитет 
ВЛКСМ?

Редакция была мгновен
ной:

— Нет!
— Мы многих членов ко

митета даже в лицо не зна
ем!

— Где настоящие дела?
Но дальше этого разговор 

нс пошел. Никто пе смог вы
сказать более конкретные 
претензии к комитету комсо
мола. предложить что то .но
вое. И, в конце концов, все 
дружно проголосовали . за 
удовлетворительную оценку 
работы комитета.

О каком же -, самоуправле

бири узнаешь печальную ста
тистику, что воспитываются они 
по одному или, что реже, по 
двое в семье. Нередки слу
чаи безотцовщины. Естествен
но, в таких условиях ребенок 
часто оберегается от всевоз
можных трудностей до самого 
призыва в армию, и задача 
воспитания мужчин теперь воз
лагается только на нее — ар
мию. Отсюда — и солдатские 
поговорки: «армия — это дур
ной сон» или «армия -— хоро
шая школа, но лучше ее прой
ти заочно».

Порой обидно видеть, как 
сердобольные матери пытают
ся всеми правдами и неправ
дами оградить свое великовоз
растное дитя от службы. В 
сознании людей прочно укре
пилось, что в армию «забира
ют», а не призывают. Склады
вается впечатление, что это не 
почетная воинская обязанность, 
а печальная повинность за со
вершеннолетие молодого че
ловека. Кто же и как будет вы
полнять святой конституцион
ный долг каждого граждани
на —- защищать Отечество?

В последнее время в печати 
открыто заговорили о негатив
ных явлениях в армии — не
уставных взаимоотношениях, 
показухе. Но армейская 

довых свершениях своих зем
ляков, посетили места свя
щенного подвига своих дедов 
и отцов, героической Совет
ской Армии, принесшей осво
бождение чехословацкому на
роду от гитлеровской оккупа
ции.

* * *
в школе местечка Тржемош- 

на (район Пльзень-Север) хо
рошо поставлена работа по 
воспитанию ребят на револю
ционных, боевых традициях че
хословацкого народа.

Школьники участвуют в дви
жении «Дорогами памяти», 
шефствуют над памятниками 
героям-антифашистам, погиб
шим во время второй мировой 
войны. Часто бывают в учеб
ных аудиториях гости — ве
тераны корпуса под командо
ванием Л. Свободы.

нии в школе может идти 
речь, если в течение всего 
учебного года бездействовал 
его главный орган.

— Мы предоставили ребя
там полную свободу дейст
вий, — говорит организатор 
внеклассной работы Г. С. Ми- 
ролюбова. — Так им сразу и 
сказали, что они могут про
водить вечера, дискотеки, 
различные встречи, но все— 
сами. А они, выходит, сами 
не могут.

Кто же в следующем году 
станет вожаком комсомоль
цев школы? На этот раз к 
выборам нового состава ко
митета отнеслись более серь
езно. Ребятам помог присут
ствующий на собрании се
кретарь Орджоникндзевского 
райкома ВЛКСМ В. Верхов
цев.

Решено было сократить 
число «комитетчиков». Вме
сто 13 в состав вошли 8 че
ловек — наиболее надежных 
и ответственных, по мнению 
многих- ребят. Их задача-мак
симум — возродить самоуп
равление, научиться «управ
лять самим».

Т. ГУСИХИНА.

жизнь — зеркало гражданской. 
Прежде чем ругать армию, на
до дать объективную оценку 
происходящему. Об этом до 
последнего времени не приня
то было говорить. Молчала и 
наша литература, не создавшая 
ни одного запоминающегося 
произведения о сегодняшней 
армии, подобного тем, что на
писаны о буднях Великой Оте
чественной войны.

...Как говорят в армии, »се 
нарушения начинаются с мало
го — с расстегнутого крючка 
на вороте кителя. ПолРжение 
в военно-патриотическом вос
питании наших будущих за
щитников можно сравнить с 
5тнм расстегнутым крючком.

Работать с молодежью при
зывного возраста по-настояще
му начали воины-интернацио
налисты, создавая военно-па
триотические клубы, цель ко
торых — подготовить ребят к 
армии морально и физически. 
Им хорошо известна цена этой 
подготовки. И одна из этих 
акций.— посылки воинам.

С. ВОРОБЬЕВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ 

отделения горного 
оборудования НИИтяжмаша 

ПО «Уралмаш».
Свердловск.

ПО ЗАЯВКАМ XXI ВЕКА
Современная промышлен

ность, энергетика не могут 
обойтись без высококачествен
ных изоляционных материа
лов. Эту задачу решает за
вод «Электрофарфор», что рас
положен в городке Кленчи 
под Черховем (Домажлицкий 
район). Здесь выпускаются бо
лее 400 видов изоляторов 
для различных отраслей на
уки, техники, производства. 
В настоящее время предприя
тие стало поставлять новый 
вид продукции — специаль
ные изоляторы для ядерной 
энергетики. В XXI веке она 
должна занять ведущее по
ложение в республике.

В СОЛНЕЧНОЙ
СТРАНЕ ДЕТСТВА

В Пльзеньской картинной 
галерее детского творчест
ва — это единственная по
добного рода галерея в 
ЧССР — открылась новая 
экспозиция. В ней широко 
представлены работы юных 
художников, скульпторов, 
графиков из ЧССР, СССР и 
США.

Каким видят м.ир наши де
ти? Огромным и очень кра
сочным. Он населен множест
вом людей, и так же много 
на земле дел, которые тре
буют человеческой смекалки 
и умелых рук. Ярко сияет 
солнце. Страна детства — 
в ней никогда не бывает пло
хой погоды.

Название экспозиции лДе- 
ти за мир!»

ФИЛЬМ, ФИЛЬМ, ФИЛЬМ...
Вот уже несколько лет дей

ствует при городском комите
те Союза чехословацко-совет
ской дружбы в Домажлице 
«Клуб друзей советского 
фильма».

Спектр его деятельности до
статочно разнообразен — это 
и цикл фильмов «Русские 
классики на экране», и ежеме
сячные кинопоказы детских, 
мультипликационных фильмов, 
конкурсы на лучшее знание 
советского фильма... Одна лю
бопытная цифра: в минувшем 
году в клубе побывало почти 
15 тысяч зрителей.

ВЕСНА
И ОБНОВЛЕНИЕ
ПРИЛАВКА

Ярким красным фломасте
ром перечеркнута прежняя 
цена на многих товарах, что 
выставлены в витринах ма
газинов. Рядом надпись — 
«Цены снижены на 30—40 
процентов». В городе 
Пльзень идет весенняя тра
диционная распродажа.

Выгода ее обоюдная, как 
для предприятий торговли, 
так и для покупателей. Окла
ды ■ и магазины освобожда
ются от товаров, которые 
уже не являются остро мод
ными или изготовлены боль
шими партиями. Довольны и 
те, кто приобретает полезную 
и нужную вещь по сносной 
цене.

Весенняя распродажа — 
э.то подготовка к новому се
зону, новым модным веяни
ям.

Дежурный по новостям 
А. МИХАИЛОВ.

ОБСУДИЛИ 
ЗАДАЧИ

В Свердловске состоялось 
первое заседание правления 
областного совета Всесоюзно
го добровольного общества 
борьбы за трезвость. Вел за
седание председатель област
ного совета заведующий ка
федрой Свердловского меди
цинского института Б. А. Три
фонов.

Были рассмотрены предло
женные проекты структуры об
ластного совета и персональ
ный состав его шести постоян
ных комиссий. С информацией 
выступил заместитель предсе
дателя областного совета В. И. 
Андреев.

На заседании были рассмот
рены также актуальные проб
лемы работы областного сове
та, городских и районных ор
ганизаций общества в свете за
дач, поставленных I отчетно- 
выборной конференцией. В об
суждении вопросов приняли 
участие члены правления В. Н. 
Люберцев, заведующий секто
ром Института охраны труда 
ВЦСПС, Ф. Н. Тюрикова, ответ
ственный секретарь Ревдинско- 
го городского совета ВДОБТ, 
В. К. Большаков, теплотехник 
совхоза «Мезенский» Белояр
ского района, В. И. Стародубов, 
заместитель заведующего от
делом здравоохранения облис
полкома и другие.

Принято решение о проведе
нии в июне II пленума област
ного совета.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР за за
слуги в укреплении социали
стической законности и мно
голетнюю добросовестную ра
боту присвоено почетное зва
ние «Заслуженный юрист 
РСФСР» ВОРОНЮКУ Анато
лию Николаевичу — следо
вателю по особо важным де
лам прокуратуры Свердлов
ской области.

За заслуги в области со
ветского искусства присвое
но почетное звание «Заслу
женный деятель искусства 
РСФСР» БАСКИНУ Алексан
дру Михайловичу — солисту 
Свердловского государствен
ного академического театра 
оперы и балета имени А. В. 
Луначарского.
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В ИНТЕРЕСАХ N С УЧАСТИЕМ
факт

12 мая состоялось расширен« 
ное заседание Совета научно- 
исследозательсного центра 
ВКШ при ЦК ВЛКСМ, на кото
ром был рассмотрен вариант 
проекта Закона СССР о моло
дежи.

В обсуждении участвовали 
ведущие ученые из Института 
государства и права АН СССР, 
ВНИИ советского законода

тельства, представители вузов 
и научно - исследовательских 
учреждений ряда городов стра
ны, а также работники ЦК 
ВЛКСМ, секретари Московско
го городского и районных ко
митетов комсомола.

В преддверии XIX Всесоюз
ной партийной конференции 
вырабатывались подходы к 
созданию условий для эффек
тивной реализации государст
венной молодежной политики, 
развития молодежной инициа
тивы, усиления роли ВЛКСМ 
в представительстве и защите 
социально значимых интере
сов молодежи. После доработ
ки текст проекта решено пред
ставить на рассмотрение Ко
миссии ЦК ВЛКСМ по подго
товке проекта Закона СССР о 
молодежи.

В работе Совета НИЦ приня
ли участие работники ЦК 
КПСС, Президиума Верховного 
Совета СССР, секретарь ЦК 
ВЛКСМ Н. Пальцез.

Вел заседание заместитель 
председателя Комиссии ЦК 
ВЛКСМ по подготовке законо
проекта. доктор философских 
наук И. Ильинский.

вместо

МОЛОДЕЖИ

комментария
Корреспондент АПН Ма

рия Новикова беседует с ве
дущим научным сотрудни
ком Института государства и 
права АН СССР, доктором 
юридических наук А. И. 
ЩИГЛИКОМ,

— Хотя в нашей стране 
насчитывается около 1500 
различных юридических ак
тов. в той или иной мере 
касающимся молоденш, это 
разрозненные документы, и 
многие из них уже устаре
ли. Были, правда, попытки 
собрать их воедино. Недав
но, например, вышел такой 
сборник, но готовящийся за
кон будет принципиально 
отличаться от подобного чи
сто механического «собра
ния». Это будет не кодекс, а 
база для дальнейшего разви
тия молодежного законода
тельства.

— Зачем вообще потребо
валось выделять молодежь 
в некую особую социальную 
категорию? Разве недоста
точно уже имеющихся общих 
для всех граждан страны 
прав?

— Этот вопрос действи
тельно вставал не раз при 
подготовке первого варианта 
проекта закона. Но ведь в 
нашем законодательстве уже 
существует определенная 
дифференциация: есть по
становления. касающиеся, 
например, пенсионеров или

женщин. Так что это не но
вость. Молодежь — буду
щее общества, и повышенное 
внимание к ней — естест
венно.

Вообще очень важно по
нять. что закон о молодежи 
разрабатывается прежде все
го. в интересах всего обще
ства в целом. Речь идет о 
создании благоприятных ус
ловий, не только социаль
ных, психологических, но и 
правовых — для реализа
ции огромных возможностей 
молодежи.

— Каким же образом бу
дет происходить деление лю
дей на «молодых», то есть 
тех, для кого создается за
кон, н остальных?

—• Это тоже одно из спор
ных положений. В самом 
деле, в разных областях че
ловеческой деятельности раз
личны представления о воз
растных категориях. Напри
мер', сколько лет может быть 
молодому ученому: трид
цать или тридцать пять? В 
законе о молодежи ГДР, 
скажем, возрастной «пото
лок» определяется 25 года
ми. Много споров вызывает 
и «нижняя граница» дейст
вия закона. Одно из пред
ложений — распространить 
закон на людей от 14 до 30 
лет. Но единого мнения пока 
нет.

—- Какой из разделов бу
дущего закона вы выделили 
бы по значимости?

— Одна из важных глав — 
определение правового стату
са молодежных обществен
ных организаций. Прежде 
всего это касается комсомо
ла, на всех уровнях —- от 
ЦК до районных комитетов. 
Кроме того, существуют еще 
и фонды молодежной ини
циативы, молодежные ко
оперативы. молодежные жи
лые комплексы, Комитет 
молодежных организаций. 
Кстати, последний вообще не 

'фигурирует ни в одном юри
дическом акте. Хотя пред
ставляет собой влиятельный 
орган молодежного движе
ния. Необходимо оговорить 
статус всех существующих 
ныне молодежных структур, 
так как часто возникают 
трудности на местах при соз
дании различных объедине
ний. Сейчас на местах испол
комы Совета народных депу
татов могут разрбшить или 
запретить создание, скажем, 
молодежного кооператива. А 
закон должен четко опреде
лить, в каких именно сферах 
разрешается открывать ко
оперативы.

— Нс будет ли в этом за
коне комсомол поставлен в 
исключительное положение 
по отношению к другим мо- 
лодея:ным объединениям?

- - Бесспорно, из всех ос
тальных организаций закон 
должен отдавать предпочте
ние прежде всего комсомолу. 
И это естественно. Комсо
мол — всесоюзная общест
венно - политическая орга
низация, у нее есть громад
ный опыт работы с моло
дежью. Другое дело, что у 
комсомола есть и недостат
ки. Так давайте будем ду
мать. как перестроить ком
сомольскую работу. Подмен 
пять же эту организацию ка
кой-либо другой или созда
вать параллельную ей подоб
ную организацию, на мой 
взгляд, нельзя. А если у 
молодежи есть какие-то спе
цифические интересы, то 
возможностей для их выра
жения множество: различные 
общественные, любительские 
объединения.

— Сможет ли комсомол 
выразить все интересы мо
лодежи?

— Ну, это скорее вопрос 
к самим комсомольцам. Но 
я считаю, что комсомол не 
может, да и не должен ре
шать абсолютно все моло
дежные проблемы. Ведь су
ществует много очень разных 
категорий молодежи: город
ская, сельская, рабочая, уча
щаяся... И у каждой соци
альной группы есть свои 
проблемы и интересы. Мно
гие из них должны быть 
именно «в ведении» комсо
мола. Но такие интересы, как 
спортивные, научно-техниче
ские, культурологические, 
должны учитываться и дру
гими организациями.

— Какие же права будут 
предоставлены комсомолу?

— На XXVII съезде 
КПСС говорилось о необхо
димости предоставления 
больших прав общественным 
организациям, в том числе и 
комсомолу. Должен быть 
расширен круг вопросов, ко
торые государственные орга
ны обязаны решать с уча
стием или с предварительно
го согласия общественных 
организаций. В ряде случаев 
должен быть оговорен пере
чень вопросов, при решении 
которых общественным ор
ганизациям будет предо
ставлено право приостанав
ливать осуществление управ
ленческих решений. Так на
зываемое «право вето». Сей
час готовится специальный 
акт, касающийся этих прав

общественных организаций. 
В настоящее время проекты 
закона о молодежи и этого 
указа находятся примерно на 
одной стадии разработки. Не 
знаю, который из них уви
дит свет раньше. Во. всяком 
случае, Закон о молодежи 
должен будет либо воспро
извести записанное в указе, 
либо отдельно оговорить эту 
проблему. Это будет, по су
ществу. гарантированное 
право на выражение общест
венного мнения молодежи.

— Хотя проект закона 
еще не выносился на обсуж
дение, уже было высказано 
немало предложений. Одно 
из них — создание Госкоми
тета по делам молодежи...

— Да, такое предложение 
было. Предполагается, что та
кой комитет мог бы зани
маться проблемами, решить 
которые общественные ор
ганизации не в состоянии. 
То есть действовать на уров
не государственных решений. 
Эта идея широко обсужда
ется. Но я лично — среди 
ее противников. В нашей 
стране происходит сокраще
ние управленческого аппара
та. Зачем еще плодить чи
новников? Думаю, у обще
ственных организаций будет 
достаточно возможностей 
влиять на государственные 
решения. Этому будет уде
лено большое внимание в 
законе. Впрочем, это моя 
личная точка зрения.

— И еще. Давно «вита
ет в воздухе» идея создания 
молодежного общественного 
фонда...

— Л вот тут я — самый 
горячий сторонник. Такой 
фонд может быть либо толь
ко общественным, либо об
щественно - государствен
ным. Расходоваться эти 
средства могут на оказание 
помощи в создании различ
ных центров, проведение 
каких-то молодежных акций. 
Особенно остро ощущается 
недостаток средств у клуб
ных учреждений в сельской 
местности. Кстати, такой 
фонд может быть действен
ной экономической гаранти
ей предоставляемых зако
ном прав. Не единственной, 
но очень важной.

— Когда же проект мо
жет быть опубликован?

— Для того чтобы выне
сти проект этого документа 
на всенародное обсуждение, 
придется сше немало пора
ботать. В том числе и комис
сии, созданной Президиу
мом Верховного Совета 
СССР. Когда же проект бу
дет уже готов, он может 
быть вынесен на обсужде
ние решением Президиума 
Верховного Совета. А вот 
когда это произойдет, тогда 
и поговорим подробнее.

(АПН).

НА ЛИКЕ старика Урала реки и речушки рассыпаны, 
словно морщинки. Где погуще, где-то пореже. Иная ре
чушка — просто штришок на карте, да и наяву от исто
ка едва добегает до горизонта. Но каждый такой штри
шок — неотъемлемая часть чьей-то жизни. Родные места 
у каждого свои, но сегодня все мы с горечью отмечаем, 
как мало в них осталось от детских воспоминаний. В сво
ем стремлении взять у природы побольше человек пре
успел. На Урале это обусловлено исторически и особенно 
заметно. Слава «опорного края державы» досталась доро
гой ценой.

экспедиция «Чистая Чусовая»

РЕКИ

воображения и не преувели
чение. На данном участке по
требители фактически «выпи
вают» всю реку, «выплевывая»

ЧУВСТВИТЕЛЬНАЯ

ВНИМАНИЕ: ОПЫТ

НИТЬ
«Урал производит тяжелое 

впечатление тем ужасающим 
расхищением огромных бо
гатств, какое здесь происхо
дит. Леса, копи дорогих кам
ней, дороги, строй жизни — 
все отражает ту же неуряди
цу, все то же допотопное го
сударственное устройство, 
анархию, которые царят кру
гом». Как вы думаете, кому 
принадлежат эти слова и к ка
кому времени они относятся? 
Не буду интриговать читате
ля — это выдержка из путе
вых заметок академика В. И. 
Вернадского. Датированы они 
1911 годом. Не правда ли, 
несколько необычный взгляд? 
В противовес тому, что во 
главу угла ставил возникно
вение все новых заводов, от
крытие- и разработку «неис
сякаемых» месторождений, 
все возрастающие миллионы 
пудов чугуна и стали. А ведь 
затем было бурное развитие 
промышленности в первые го
ды Советской власти, пре
дельно напряженные условия 
периода Великой Отечествен
ной войны, когда только в 
Свердловскую область было 
эвакуировано больше двухсот 
крупных предприятий из за
падных районов страны. Об 
экологии тогда думать не 
приходилось. К сожалению, 
коренных изменений в воп
росах природопользования не 
произошло и до сих пор.

Рени — международно при
знанный индикатор энологиче
ской обстановки региона. Их 
общее состояние в области не
уклонно ухудшается и прибли
жается и кризисному. Отдель
ные же реки, такие, как Пыш
ма, Исеть, уже давно перешли 
этот рубеж и превратились, по 
сути, в сточные канавы. Около 
73 процентов всей используе
мой воды забирает промыш
ленность, а в среднем по 
стране эта цифра составляет 
лишь 30 процентов. В разных 
промузлах от трети до поло
вины сточных вод сбрасывает
ся в водоемы без всякой очист
ки или недостаточно очищен
ными. Специалисты пришли к 
выводу, что даже прошедшая 
полный цикл очистки вода нуж
дается в пяти-восьмикратном 
разбавлении. А неочищенную 
надо разбавить, в зависимости 
от характера загрязнений, в 
15 — 30 и даже 50 раз и более. 
Столько чистой воды, в усло
виях острого дефицита ее на 
Урале, у нас просто нет.

Судьба Чусовой во многом 
типична для рек нашего ре
гиона, протекающих в густо
населенных промышленных 
районах. Ее бассейн состав
ляют без малого сто малых 
речек. Так что экспедиция 
«Чистая Чусовая» поможет на 
примере одной обратить вни
мание общественности на со
стояние всех малых и боль
ших рек области. А они ост
ро нуждаются в этом.

В бассейне Чусовой берут 
воду около трехсот потреби
телей, среди которых про
мышленные предприятия, кол
хозы и совхозы, дома отдыха, 
турбазы; среди почти сотни 
предприятий - водопотребите- 
лей есть разные. Крупные, из

вестные не только ? стране, но 
и за рубежом, как Пер
воуральский новотрубный за
вод. И небольшие, местного 
значения, как, например, Ста- 
роуткинский металлургический 
завод. Объединяет их в дан
ном случае одно — все они 
сбрасывают сточные воды в 
реку. Нет ни одного примера 
экологически чистого, безот
ходного производства. Ни од
ного! Отчасти это объясняет
ся солидным возрастом мно
гих уральских заводов, но 
главная причина — в безот
ветственном хозяйствовании, 
погоне за сиюминутной выго
дой, без оглядки на послед
ствия.

Наиболее крупными потре
бителями воды в бассейне 
Чусовой являются черная и 
цветная металлургия. Только 
Первоуральский новотрубный 
и Северский трубный заводы 
используют свыше двухсот 
миллионов кубометров воды 
в год и, даже имея самые 
высокие а отрасли коэффици
енты использования оборотно
го водоснабжения, каждые 
сутки сбрасывают около 50 
тысяч кубометров...

В цветной металлургии — 
Полевсной нриолитовыи завод, 
Средне • Уральский медепла
вильный завод (Ревда) и Рев- 
динский завод по обработке 
цветных металлов свои по
требности в воде на 91—97 
процентов удовлетворяют за 
счет оборотного водоснабже
ния. Но и при таких показате
лях, к примеру, СУМЗ, сбра
сывает ежесуточно порядка 17 
тысяч куьометров. нужно 
учесть, что в стонах этих пред
приятий содержатся такие ток
сичные вещества, как мышьяк, 
фтор.

Колоссальный ущерб приро
де и всему живому наносит 
производственное объединение 
«хромпик» (Первоуральск). Со
держание хрома в реке Махот
ке. куда оно сбрасывает стоки, 
в несколько тысяч (!) раз пре
вышает норму. И это при том, 
что статья 96 Водного кодекса 
РсФсР гласит: «предприятия, 
организации, учреждения обя
заны не допускать загрязне
ния и засорения поверхности 
водосборов, ледяного покрова 
водоемов производственными, 
бытовыми и другими отходами, 
отбросами и выбросами, а так
же нефтяными и химическими 
продуктами, смыв которых по
влечет ухудшение качества 
поверхностных и подземных 
вод». К сожалению, закон в та
ких случаях в основном пока 
только «гласит», а предприя
тия десятилетиями продолжа
ют нарушать его.

Крупными источниками за
грязнения реки являются так
же объекты жилищно-комму
нального хозяйства, поверхно
стные сточные воды с недо
статочно благоустроенных тер
риторий городов и населенных 
пунктов, а также с сельхоз
угодий.

Если снова взглянуть на 
карту, то увидим, что в верх
нем течении на тоненькой ни
точке Чусовой грузом повис
ли кружочки, обозначающие 
города Полевской, Дегтярск, 
Ревду и Первоуральск. Кажет
ся, вот-вот ниточка не выдер
жит и оборвется. Это не игра

ее обратно уже безнадежно 
загрязненной, полумертвой. 
Чего только нет в воде ниже 
Первоуральска! Цинк, марга
нец, железо, нефтепродукты, 
органические вещества. — в 
десятки раз больше нормы, 
медь — в сотни, хром — в 
тысячи раз! Река не успевает 
оправиться от такого удара, 
как уже на территории Перм
ской области получает новый. 
На этот раз от городов Чусо
вого и Лысьвы. А всего толь
ко в промышленных стоках за 
один 1985 год содержалось 
порядка ста тысяч тонн за
грязняющих веществ.

Мириться с таким положе
нием дальше уже нельзя, Нуж
ны безотлагательные меры. 
Уральский научно-исследова
тельский институт комплекс
ного использования и охраны 
водных ресурсов разработал 
по Чусовой долговременную, 
рассчитанную на 15—20 лет, 
программу.

— До настоящего времени 
водохозяйственная деятель
ность, включая и водоохран
ную, проводилась неоптималь
но, — считает начальник от
дела водоохранных мероприя
тий института Тамара Анатоль
евна Бухлицкая.—И хотя капи
тальные затраты на эти цели 
составили по бассейну реки 
уже около двухсот миллионов 
рублей, однако должного эф
фекта они не дали из-за ве
домственной разобщенности. 
Каждая отрасль или отдель
ное предприятие радели а 
первую очередь о своем ин
тересе и стремились решить 
только свою проблему. Напри
мер, недоочистка сточных вод 
на предприятиях городов По- 
левского и Дегтярска предоп
ределяет значительное уве
личение затрат на подготовку 
воды и ее использование на
селением и предприятиями 
ниже расположенного Пер
воуральска- Мы предлагаем 
бассейновый принцип водоох
ранной деятельности, позво
ляющий объединить усилия 
всех заинтересованных сто
рон, перейти к планированию 
по конечным социальным и 
экономическим результатам. 
Для осуществления этой про
граммы потребуется вложить 
только в Свердловской обла
сти еще 181 миллион.

Сегодня же на все природо
охранные мероприятия в об
ласти отпускается ежегодно 80 
миллионов,но и те не осваи
ваются. Остаточный принцип 
к таким объектам продолжа
ет действовать.

Нужно отметить, что этим 
проблема чистой воды в реке 
не исчерпывается. Сергей 
Андреевич Галактионов, на
чальник отдела охраны малых 
рек областного производствен
ного управления мелиорации 
и водного хозяйства, рассмат
ривает ее шире:

— По общему мнению спе
циалистов, после прекращения 
сброса всех промышленных и

хозяйственных стоков река 
не станет чище. Источником 
ее загрязнения будут скопив
шиеся за много лет донные 
отложения, количество и со
став которых до сих пор не 
определены. Но даже если 
устранить и этот фактор, оста
нется еще один. От 10 до 30 
процентов загрязнений попа
дает в реку из атмосферы. 
Здесь необходим комплекс
ный подход.

Проблема охраны окружаю
щей среды — проблема эко- 
номическ'ая и социальная. Су
ществующее до сих пор по
требительское отношение к 
воде, воздуху стало возмож
ным при условии, когда они 
достаются даром. Если бы за 
каждый кубометр потребляе
мой и сбрасываемой воды 
нужно было платить, и пла
тить много, полностью покры
вая нанесенный ущерб, хо
зяйственникам пришлось бы 
выбирать. Что выгоднее? Пла
тить за воду, или же вкла
дывать деньги в бессточные, 
безводные или даже безот
ходные технологии. При соци
альном подходе выбор опре
делялся бы однозначно. Се
годня же альтернативы нет. 
Нельзя же серьезно отно
ситься к тем символическим 
цифрам, которые время от 
времени предприятия платят 
за отравление атмосферы и 
рек.

Вопросы ценообразования на 
воду со временем, хочется ве
рить, будут решены. А что же 
делать сейчас? Кстати, наши 
соседи в Челябинске не дожи
даются директивных указаний, 
а совместно с УралНИИВХ в по
рядке эксперимента уже при
ступили к экономическим рас
четам по переводу водного хо
зяйства области на хозрасчет. 
В нашей области институт по
чему-то не нашел поддержки 
в этом вопросе. Предполагает
ся, что у воды останется один 
♦хозяин», дающий за плату во
ду потребителям. Он же будет 
и принимать ее обратно, конт
ролируя качество. В случае за
грязнения потребитель запла
тит штраф. Доводить воду до 
кондиции «хозяин» сможет сво
ими силами, используя зарабо
танные средства. Правда, сей
час еще неясно, кто же будет 
этим самым «хозяином». С об
разованием Государственного 
комитета по охране природы 
происходит перераспределение 
функций по водопользованию. 
На областном уровне структу
ра комитета еще не создана.

А пока с переходом народ
ного хозяйства на самофинан
сирование и самоокупаемость 
существуют реальные опасе
ния, что экологическая обста
новка станет еще хуже. Захо
тят ли предприятия свои 
«кровные», заработанные ими 
деньги вкладывать в приро
доохранные мероприятия, ког
да даже при существовавшем 
до сих пор финансировании 
«сверху» средства хронически 
не осваивались? Вряд ли, ес
ли следовать старым подхо
дам. Выход здесь видится в 
одном. В коренном измене
нии взгляда на окружающую 
нас среду, в воспитании у 
каждого человека экологиче
ского сознания. Начиная с 
элементарного уяснения не
отвратимости принципа: «Как 
аукнется, так и откликнется». 
Кончая массовым движением 
за экологически чистое пред
приятие. Не на словах, а на 
деле. Починов разных возни
кает множество. Цену каж
дому определяет время. Цен
ность такого благородного 
дела непреходяща и очевид
на уже сегодня.

Г. РАЩУПКИН, 
кандидат 

химических наук, 
наш нештатный 
корреспондент.

Предлагаем вниманию чи
тателей выступление Дэвида 
Рубина', профессора факуль
тета журналистики и средств 
коммуникации Нью-Йоркско
го университета, директора 
Центра по проблемам вой
ны, мира и средств массо
вой информации, на между
народном семинаре в Доме 
эстонского радио. Его выступ
ление, которое дается с неко
торыми сокращениями, было 
посвящено роли прессы в 
советско - американских от
ношениях.

ГЛАСНОСТЬ

НА СМЕНУ!
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мерно 35 тысяч молодых граж
дан ЮАР были призааны на 
военную службу. Один из 
них — Айвэн Томс пожертво
вал свободой, отказавшись слу
жить в армии апартеида. На 
суде он так объяснил свое ре
шение: «Я не считаю для себя
возможным 
поскольку

служить 
хорошо

в армии, 
известно,

нравимся сами себе, нам нра
вится наш образ жизни. И 
чем больше советские люди
буду т похожи на нас, тем

Элегантная Мария Хогенбо- 
зен позирует в пятнистой фор
ме десантника. Слева — вин-

оольше они нам понравятся. 
II я думаю, что американ
ский журналистский корпус 
в Москве должен понять, что 
близость и похожесть не 
должны лежать в основе

товка, в правой руке 
зинка для пикника:

кор- ТРЕТЬЕГО НЕ ДАНО

страна переживает граждан
скую войну. Причина этого — 
апартеид. А его нельзя защи
щать.

Многие из тех, кто служит 
в силах обороны, это хорошо 
понимают. Отсюда, как пред
ставляется, не случаен резкий 
рост числа самоубийств в ар
мии ЮАР в последнее время. 
Как признал сам министр обо
роны Магнус Малан, только в 
прошлом году в армии «За
щитников республики» было 
400 попыток свести счеты с 
жизнью. И совестью.

Планета в объективе

ПРОТИВ СТЕРЕОТИПОВ
Преподаватель из США о прессе СССР

— Свои лекции студентам 
об американо-советских от
ношениях я часто начинаю с 
небольшой игры: спрашиваю 
аудиторию, какие существи-

улучшения отношений...
Американская пресса, по- 

моему, с большим подозре
нием относится к туристиче-

тельные 
она могла

и прилагательные
бы

для описания
предложить 
Советского

Союза. И вот что я обыкно
венно слышу: «холодный», 
«темный», «тюрьмы и лаге
ря», «отсутствие свободы» 
и т. д. Иногда говорят: «хо
рошие спортсмены» или «ве
ликие пианисты, художни
ки. танцоры, скрипачи»...

Думаю, что, если я поин
тересуюсь у советских сту
дентов их представлением о 
США, в результате встре
тим тоже немало стереоти
пов: «США — страна, кото
рой управляют богатые и 
для богатых», «в Америке 
множество безработных», «в 
США везде преступность и 
ходить по улицам опасно», 
«страна заполнена наркома
нами» и т. д.

Поэтому я считаю, что 
для улучшения отношений 
необходимо улучшить каче
ство информации. Но. чтобы 
избавиться от стереотипов, 
нужна более точная, а нс

скому обмену, к 
мира, к делегациям, 
жающим в США по 
Советского комитета
мира, словом ко

маршам 
приез- 
линии 

защиты 
всему,

«Для меня стрелять так же 
естественно, как стоять у пли
ты».

Это реклама из журнала сил 
обороны ЮАР «Паратус». Здесь 
же вы встретите такое выска
зывание полковника Сванпола: 
«За последние два года в во
енном округе Саутпансберг бы
ла проведена большая рабо
та по превращению домашних 
хозяек в умелых помощниц 
вооруженных сил».

А еще чуть дальше — мо
дель образцовой девушки 
ЮАР:

«Стройный старший сержант

ШЕСТЬ ЛЕТ ТЮРЬМЫ ИЛИ СЛУЖБА В АРМИИ —
ТАКОЙ ВЫБОР КАЖДУЮ ВЕСНУ ВСТАЕТ ПЕРЕД 
МОЛОДЫМИ ГРАЖДАНАМИ ЮАР.

косметическая 
замазывающая

информация, 
действитель-

ные проблемы. И. па мой 
взгляд, пресса обеих стран 
всегда была проблемой, а не 
частью ее решения, хотя в
действительности 
быть наоборот.

Приведу пример.

должно

В на-
чальный период гласности 
один из известных американ
ских журналистов, аккреди
тованных в Москве, написал 
статью. В ней он выражал 
удивление той новой откры
тостью советских ответствен
ных работников, с которой 
они проводили пресс-конфе
ренции и отвечали на воп
росы так, как это делается 
на Западе. Но затем у авто
ра следовал текст следую
щего содержания: но. конеч
но же, советские ответработ
ники. невзирая на гласность, 
не замахиваются на обще
принятые догмы. Прочитав 
это, я мысленно сказал себе: 
«Интересно, а когда в по
следний раз представитель 
администрации Рейгана бро
сал вызов общепринятым

за исключением правительст
ва и правительственных ор
ганов. Я даже иногда думаю, 
что в США само слово 
«мир» — опасное и бран
ное. У нас «Обществу мира» 
очень трудно обратить на 
себя внимание. Оно не име
ет того, что я бы назвал 
«источником доверия». А 
потому в США журналисты, 
естественно, не рассказыва
ют о его деятельности, о его 
намерениях, о том, как сто
ронники мира собираются 
воздействовать на админи
страцию.

Американские журнали
сты, пишущие об СССР, 
прекрасно сознают: все, о 
чем они пишут, о чем пере
дают по радио, каждый раз
рушенный ими стереотип 
«отбрасывает тень» нацио
нальной безопасности. II те, 
кто пытается отойти от об
щепринятых понятий, долж
ны учесть, каким образом 
это отразится на их карьере 
по возвращении в США. 
Журналистам из США, ра
ботающим в СССР, совсем 
не хочется, чтобы Москва 
была последним местом их 
карьеры. Потому-то их ре
портажи и не выходят за 
рамки привычного.

И все же моиую утверж
дать, что гласность позволи
ла американским средствам 
массовой информации лучше 
работать по освещению со
бытий в Советском Союзе. 
Причина в то,vf. что пресса 
США в большой степени по
лагается на советскую. По
этому чем интересней, кри
тичней, содержательней ста
новятся советские газеты, 
тем вероятней перепечатка
их материалов 
газетами США.

В то же время
ние событий,

крупными

освеще- 
по-моему,

Лоретта 
зи. Она 
жинами

Итак, 
если вы

Корчер из частей свя- 
командует двумя дю- 
подчиненных».
идея понятна? Парни, 
не хотите, чтобы вами

командовали девушки, готовь
те себя к службе в армии.

Делая ставку на силу в сво

ей внешней и внутренней по
литике, Претория в течение 
многих лет активно наращива
ет вооруженные силы, создав 
крупнейший военно-промыш
ленный комплекс к югу от эк
ватора.

Каждый год около 300 тысяч 
белых школьников проходят 
подготовку по программе де
сантников, выезжают летом в 
военные лагеря, где учатся 
метко стрелять, дружно мар
шировать и беспрекословно 
выполнять все команды. А по
сле окончания школы — при
зыв. Вот здесь и начинаются 
сбои в отлаженной машине.

В феврале этого года при-

что силы обороны часто ис
пользуются против моих со
граждан — черных южноаф- 
риканцов. Я полностью под
держиваю мнение большинства 
людей нашей планеты о том, 
что войска ЮАР незаконно

В эти дни позиция Айвэна 
Томса получает растущую под
держку и одобрение со сторо
ны различных слоев населения 
страны. Люди открыто заяв-
ляют об этом на 
своих письмах в 
зет и журналов, 
одно из них:

митингах и в 
редакции га- 

Вот только

оккупируют Намибию и
имеют права вести 
Анголе».

Айвэн 
борьбе, 
года 23

не одинок 
В августе 

призывника

войну
не 

в

в своей 
прошлого 
из Кейп-

тауна отказались служить в 
армии, заявив:

— Мы верим, что лучше все
го послужим стране, если от
кажемся воевать в силах обо
роны. Мы считаем, что наша

— Выбор Айвэна не оставил 
равнодушным никого из роди
телей в ЮАР, — пишет в га
зету «Уикли мейл» читатель
ница С. Стюарт из Порт-Эли
забет. Вся моя надежда
только на то, что моим детям 
никогда не придется выбирать 
между тем, пойти ли на сдел
ку с совестью, или стать узни
ками, или изгоями...

А. ДУБРОВСКИЙ, 
соб. корр. АПН. 

Хараре.

ПИПИН

^»”4!

Улан-Батор. Корпуса гостиницы «Баянгол».
Фотохроника ТАСС.

догмам?» Этот 
мне многое. Я 
таким образом 
лист старался 
американскому

абзац сказал 
считаю, что 
наш журна- 

дать сигнал 
читателю и

уверить его в том, что,' не
смотря на изменения в сти
ле проведения пресс-конфе-
ренций и гласность, совет
ские люди все равно не ста
ли такими, как мы. Вот в
этом-то, мне кажется, и кро
ется главная проблема для
американских 
освещающих

журналистов, 
современную

должно быть более оператив
ным. Так, например, рабо
ту советской прессы по Чер
нобылю я бы назвал «инфор-
мационным провалом», 
ведь это был как раз

А 
тот

случай, когда гласность мог
ла показать сеоя
пучшем свете. И

в самом 
вряд ли

УДОБСТВО, ПРОСТОТА, ЭЛЕГАНТНОСТЬ
Под таким девизом трудится коллектив тбилисской моло

дежной фирмы «Ахалгазрдули». Производственно-торговая 
фирма занимается выпуском товаров молодежного ассорти
мента в широком диапазоне. Ядро фирмы составили препода
ватели и студенты кафедры художественной обработки изде
лий легкой промышленности и моделей одежды Тбилисской 
академии художеств. В содружестве со специалистами Мини
стерства легкой промышленности Грузинской ССР фирма 
«Ахалгазрдули» разрабатывает, демонстрирует, шьет малыми 
сериями и продает в специализированном магазине «Моло
дежная мода» одежду, созданную только студентами.

НА СНИМКАХ: в зале магазина; студентки четвертого кур- 
са, будущие художнини-модельеры Кета Гвазава и Лела ю- 
циридзе демонстрируют свои модели, которые они назвали 
«Фантазия будущего». т.ггФотохроника ТАСС.

———-------------------- ---------------------------------------------------------------------------человек среди людей
, Декану СПФ СЮН Скуратову Ю. И. от Хаитова Ю. Д.

ОБ ЪЯСНИТЕЛЬНАЯ
Я, XflUTOe Юрий Джуманукович, бывший студент гр. 

№ 309 СПФ, объясняю: по возвращении из госпиталя, где 
я находился на излечении, мне было выдано удостовере
ние инвалида войны № 025389. При поступлении в ин
ститут я солгал, что являюсь воином-интернационалистом, 
для того, чтобы поступить в данное учебное заведение. 
На протяжении всего времени моего нахождения здесь 
я лгал, крутил и изворачивался...

Снисхождения и прощения не прошу и на них не на
деюсь. Думаю, что у меня будет теперь много времени 
обдумать свои поступки и дать им трезвую оценку*.

26.02.88 г.
Подпись.

ЧТО БЫЛО до того, как 
эта объяснительная по

явилась на свет, мы узнаем 
лишь из рассказов сокурсни
ков Юрия Хаитова. Сам он 
уехал из Свердловска после 
исключения из рядов ВЛКСМ 
и из списков студентов юри
дического института, не оста
вив адресов и телефонов, по 
которым его можно было бы 
разыскать. Будь на то его во
ля, он, наверное, уничтожил 
бы все документы: объясни
тельные, протоколы комсо
мольских собраний, справки. 
Да что документы — вырвал 
бы из памяти тех, кто был 
два с половиной года рядом 
с ним, всю эту страницу своей 
жизни, страницу постыдную 
и горькую.

Нет, не выйдет, крепко си
дит страница, многое из то
го, что на ней написано, мож
но прочесть и разобрать.

Впервые с Хаитовым ребя
та встретились на первом се
минаре в институтской ауди
тории. Группа была уже до
статочно сплочена после 
«картофелеуборочного» семе
стра. Многие знали друг дру

га, и новичок, конечно, прив
лек общее внимание. К пар
ню шагнул Игорь Кулиш: — 
Здорово! Будем знакомиться! 
Ты чего в колхоз не поехал, 
опоздал, что ли?

— «Опоздал», — протянул 
Юрий, — у меня свой «кол
хоз» был. Отдыхал я. На го
рячем песочке под знойным 
солнышком! Вам там не бы
вать!

С расспросами не лезли, 
поняли: человеку в свои два
дцать, может быть, довелось 
хлебнуть такого, что и не 
снилось многим. Потом уз
нали о Юрии подробнее. Во
ин - интернационалист, вто
рая группа инвалидности, при 
поступлении сдавал всего два 
экзамена, ну, это понятно: 
парень-герой, да еще профес
сию себе выбрал беспокойную 
такую... Вполне объяснимо 
стремление человека, прибыв
шего оттуда, где стреляют, 
приблизить себя и в мирной 
жизни к риску, бороться за 
добро, справедливость.

— Служил в Кабуле, в ро
те охраны,— рассказывал ве
чером своим притихшим сосе-

жизнь в СССР. Мы стремим
ся судить о советских людях 
по тому, насколько они бу
дут похожи на нас. Мы ведь

убедительным было старое 
обоснование, что. мол, в этом 
случае не было необходимо
сти в поспешных сообщени
ях, поскольку в спешке мо
гут быть ошибки. Но следу
ет помнить, что ошибки 
всегда можно исправить. А 
образно говоря, речь одно
го человека всегда ведет к 
речи другого, а это как раз 
та гласность, которую мы, 
американцы, приветствуем.

(АПН).

«АФГАН С К И Й
дям по общежитской комна
те Юрий. — Однажды сопро
вождали колонну машин. Су
нулись в ущелье, тут нас «ду
хи» и накрыли. Хитрые, со
баки, за камнями попрята
лись, эхо выстрелы по уще
лью разносит, не поймешь, 
откуда бьют. А тут еще ми
ну наверху рванули, ну, что
бы обвал устроить. Вот меня 
каменюгой и шарахнуло, пря
мо по спине. Сперва ничего 
не понял: темнота, потом —- 
белые стены, боль дикая... 
Четыре месяца выхаживали. 
Сейчас вроде ничего, комис
совали, понятно. Вот только 
временами голова...

В группе к Юрию отно
сились с пониманием, многое 
прощалось ему : пропущен
ные лекции и семинары, не
выполненные поручения, да
же на зачетах староста груп
пы Игорь Кулиш старался 
как-то незаметно для Хаи
това подойти к преподавате
лю, поговорить с ним. Не для 
того, чтобы тот зачет просто 
так поставил, но... учел, что 
перед ним раненый воин.

Учитывалось. Ставились за
четы, оценки завышались, 
вернее — натягивались до 
«троечки», учился Хаитов сла
бо. Никто из сокурсников, ко
нечно, даже не помышлял 
укорить его как-то. Был, прав
да, на курсе один человек, ко
торый относился к Хаитову 
без симпатий. Игорь Завья
лов... воин - интернациона
лист.

Как-то в разговоре с Юри
ем он отпустил шутку, Юра 
отреагировал по-своему: рез

ко, вспыльчиво, грубо. И ка
кая-то «машинка» сработала 
внутри у Игоря Завьялова: 
нет, не был этот человек там.

Видимо, роднит чувство 
смертельной опасности лю
дей, таких разных, оставля
ет след в душе, который не 
проходит со временем, по ко
торому всегда можно узнать 
человека. Не узнал Хаитова 
Завьялов.

Конечно, ничего не сказал, 
но вести себя с ним стал по- 
иному. Когда доводилось по
говорить, «сыпал» именами и 
фамилиями однополчан, ко
мандиров, названиями афган
ских кишлаков, горных пере
валов и рек, вызывая собе
седника на взаимность. Хаи
тов отмалчивался.

ОДНАЖДЫ он появился 
в аудитории с выбритой 

под лезвие головой. Провел 
рукой по макушке, сел, как- 
то нехорошо усмехаясь. До
жидаться расспросов не стал, 
сам объяснил соседу: «Это у 
меня «юбилей». Два года, 
как... как я убил первого в 
жизни человека... Традиция 
такая...»

На парте перед ним, по 
рассказам ребят, всегда ле
жало удостоверение инвали
да Великой Отечественной вой
ны. Удивляться не стоит; 
иногда такие удостоверения 
выдаются воинам - интерна
ционалистам, за неимением 
корочек «инвалид войны».

Хаитов время от времени 
доставал из кармана горсть 
таблеток и посылал их в рот, 
затем прикрывал глаза, слег
ка постанывал. «Юра, тебе

плохо?» — обращались к не
му ребята, пытаясь чем-то 
помочь. «Ничего, ничего, сей
час пройдет»,— морщась как 
бы от боли, отвечал он.

Хаитов мог себе позволить 
во время лекции выйти из ау
дитории, при этом слегка пог 
шатываясь. В ответ на удив
ленный взгляд преподавате
ля раздавались голоса: «Он 
«афганец»! Парень инвалид, 
его понять надо. Видно, пло
хо стало».

— Сомнений в том, что 
Юрий не тот, за кого он се
бя выдает, даже нс возника
ло, — говорит его однокурс
ник Сергей Есауленко. — Он 
входил в вузовский клуб «Ин
тернационалист», посещал 
каждое заседание, выбирался 
в президиум, часто выступал. 
Через совет ветеранов полу
чил пропуск в магазин «Ве
теран» и в специализирован
ный продуктовый. На празд
ники к нему приходила от
крытка с приглашением по
сетить книжный магазин. Мы 
все это видели. Видели мы и 
то, что Хаитов с каждым днем 
ведет себя все более вызываю
ще, но мирились с этим.

Как-то, легко повредив но
гу, Хаитов встал на костыли. 
Ребята понимали, что косты
ли в этом случае вовсе не 
обязательны. Но. смирившись 
со странностями «афганца», 
на смех не подняли: ну, если 
человек желает ковылять на 
костылях — пусть ковыляет. 
Правда, появились и в их 
разговорах с Хаитовым иро
ничные нотки, мол, как здо
ровье, Юра?

ЧЕЛОВЕКУ, который на
чал лгать или воро

вать, — не остановиться. Со 
школы каждому знакома «ле
сенка» беспросветного вра
нья гоголевского Хлестако
ва, где каждая ступенька 
лжи вскоре становится низ
ка, зараженное существо тре
бует новых высот.

Впрочем, ничего необъясни
мого в поступках Хаитова не 
было. Шаг за шагом, плано
мерно, он шел по своему пу
ти. В чем он видел заверше
ние этой дороги, сказать труд
но. может быть в том, что 
его однокашники в конце 
концов стали бы носить его 
на руках в институт, а пре
подаватели бежали бы сле
дом с авторучками наготове, 
умоляя протянуть им «зачет
ку»? А если нет. то на каком 
этапе «афганский гипноз» 
Хаитова потерял бы свою си
лу? Задавали себе такой воп
рос ребята или нет?

23 февраля, нарядно оде
тый, Хейтов шагнул к столу 
Василия Дмитриевича Шахо
ва—преподавателя, читающе
го студентам «Трудовое пра
во». Экзамен по этому пред
мету Хаитов завалил и время 
для пересдачи выбрал самое 
подходящее. Сел бы он на 
стул, выслушал вопрос, ну, 
хотя бы попытался ответить, и 
поставил бы преподаватель 
ему столь желанные «три ша
ра». Нет, наглость «гипноти
зера» пределов уже нс зна
ла: он не просто просил по
ставить ему оценку, а ско
рее — требовал, тряс удо-

стоверением инвалида, что- 
то горячо говорил.

Может быть, из жалости — 
а не уважения — преподава
тель поставил-таки оценку. 
Скорее всего Шахову просто 
хотелось прекратить весь этот 
постыдный спектакль, чтобы 
человек, некогда проявивший 
храбрость, нс падал так ни
зко в его глазах.

В то самое время, когда 
Хаитов пересдавал экзамен, 
его сокурсники негодовали : 
Юрия не оказалось в списках 
людей, награжденных юби
лейной медалью. Пошли сту
денты искать правду. Боль
шинство ребят, ни о чем не 
подозревая, шло, чтобы вос-
станозить справедливость.
Игорь Завьялов и с ним еще 
несколько человек — чтобы 
выяснить для себя до 
конца : кто такой Юрий Хаи
тов? Курс, пошумев, успоко
ился, а Игорь с товарищами — 
нет. Нашли они правду.

жил? 
когда 
тории 
ловек

— В 
ны, да 
тысячу 
ленный 
Хаитов.

...Юра, где ты слу- 
— спросил Завьялов, 
после занятий в ауди- 
остались несколько че- 
для разговора.

Кабуле, в роте охра- 
я уже рассказывал 

раз, — начал, удив- 
таким оборотом дела,

— Назови номер части, 
имена и фамилии твоих ко-
мандиров, резко прервал
его Завьялов, — срок прохож
дения службы, дату твоего 
ранения, номер госпиталя, 
военное учреждение, которым 
тебе было выдано удостове
рение инвалида.

Хаитов замолчал...

ПОСЛЕ «учебки» Юрий 
Хаитов был направлен 

в Среднюю Азию. Текла своим 
чередом обычная солдатская 
жизнь: занятия сменялись 
нарядами на караульную и 
внутреннюю службу, те, в 
свою очередь, строевыми смот
рами и марш-бросками, все 
по распорядку, день за днем.

Однажды старшина роты 
поставил задачу разгрузить 
ЗИЛ с металлическими тру
бами. Юрий и еще один сол
дат залезли в кузов, приня
лись за дело. Когда поднима
ли одну из труб, Юрий по
чувствовал, как его сапог 
скользнул по гладкому метал
лу. Он бросил железяку, пы
таясь сохранить равновесие, 
но нс смог. Упав с машины 
на землю, услышал крик то
варища: «Берегись! Труба!»

А дальше все было пример
но так, как рассказывал Хаи
тов своим сокурсникам. Тем
нота, белые стены, дикая боль.

Группу инвалидности он, 
правда, тоже «перепутал», не 
вторая у него группа, а тре
тья. Это уже сообщили на 
запрос комсомольского акти
ва курса нз Кировского рай
военкомата, где Хаитов сто
ял на учете.

На вопрос, действительно 
ли Хантов мог при этой груп
пе инвалидности испытывать 
приступы боли, граничащие с 
потерей сознания, специали
сты - медики ответили отри
цательно. Значит, лжсафганец 
врал и здесь, играл не только

Забота о здоровье детей
ГДР. Ежегодно 65000 детей республики предоставля

ется бесплатная медицинская помощь в виде 3—6-недель
ных курсов профилактики или лечения. К услугам ма
леньких пациентов — 25 санаториев, 63 другие здравни
цы страны. А при заболеваниях специфического характе
ра — и оздоровительные учреждения за рубежом. Их 
направляют врачи и медицинские инстанции, наблюдаю
щие за здоровьем учащихся и воспитанников детских са
дов.

Для каждого ребенка составляется индивидуальная 
программа пребывания, гармонично сочетающая терапию 
с полезными видами отдыха — играми, гимнастикой, про
гулками на свежем воздухе. Отсутствие в школе в течение 
столь длительного времени нс отражается на успеваемо
сти старших школьников. По меньшей мере шесть часов
в неделю они занимаются здесь основными 
дисциплинами.

НА СНИМКЕ: в детской здравнице в Руле 
выполнения одной из процедур закаливания.

Т И 3
на чувстве патриотизма, ува
жения к воину-интернациона
листу, но и на человеческой 
жалости — такой простой и 
безотказной *струне».

Удостоверение инвалида 
Хаитов, по его словам, полу
чил в горсобесе города Прже- 
вальска по месту своего по
стоянного жительства. Пере
путали документы или и это 
удостоверение ему удалось 
получить обманным путем — 
судить сейчас трудно. Глав
ное то, что куда бы ни обра
щался Хаитов, с кем бы он 
ни говорил, — везде встречал 
поддержку и сочувствие.

Это само по себе хорошо. 
Это говорит о доброте, душев
ности нашего народа. Труд
но обвинить сокурсников Хаи
това в том, что они в первый 
же день знакомства нс загля
нули в документы, сомневаясь 
в искренности своего товари
ща, а вот одернуть зарвав
шегося наглеца — могли. Но 
не одернули. «Афганец»!

Думается, призывать к все
общей подозрительности нуж
ды нет. Давайте верить друг 
другу! Случай в юридиче
ском, конечно, редкий, и «раз
глядывать» в каждом заслу
женном человеке обманщика 
нельзя.

Речь скорее идет о гипно
тическом действии личности 
заслуженного человека на нас, 
будь то «афганец», артист, 
космонавт, спортсмен, да кто 
угодно! Всегда ли мы спо
собны взять за руку «его вы
сочество», переступившее 
грань дозволенного, сказать:

учебными

во время

Фото АДН — ТАСС.

«Стоп, дорогой товарищ! За
слуги заслугами, а так 
делать нельзя! Не подобает 
честному человеку»? Ой как 
далеко не всегда! Вот и прев
ращаемся в городничих, ляп- 
киных-тяпкиных и земляник, 
выслушивая хлестаковскую 
дичь, да к тому же еще «ас
сигнуем» ее своим понима
нием и уважением, а под этим
«гипнозом» дело уже не
того, кто перед тобой на 
мом деле.

де» 
са-

за-
■ кончить наш рассказ. 

Хаитова исключили из ком
сомола, из института, таким 
образом, справедливость все- 
таки восторжествовала. Он ис
чез из города. Где сейчас на
ходится и чем занимается — 
никто нс знает. Но не пре
кращает «всходить» зло, по
сеянное его ложью.

После исчезновения «гип
нотизера» в комнату обще
жития, где он жил, пришла 
симпатичная девушка.

— А что с Юрой? Куда он 
пропал? С ним что-то случи
лось?!

Помрачневшие ребята рас
сказали правду.

— Как же так? Не может
такого быть! Он герой.
Ои родителям моим все рас
сказал про себя, брату... Мы 
же с ним уже собирались... 

■ Не может такого быть! —
крикнула 
комнаты. 

Может.

она и выбежала из

А. МЕЛИХОВ, 
С. НОХРИН.

Свердловск.

Сейчас по дорогам Земли катят уже около 335 мил
лионов машин, перевозя совсем не малую толику рода 
человеческого. А десятки автомобильных фирм из раз
ных стран мира ревностно, не спуская глаз с конкурен-
тов, заботятся о том, чтобы шла, а вернее, ехала в 
гу со временем вся эта моторизированная армада.

СЕКРЕТЫ
«ЧЕТЫРЕХ

но-

ЦИЛИНДРОВ»
Автофирма БМВ в
Мюнхен — столица Бава

рии — место расположения 
штаб-квартиры западногер
манской фирмы БМВ. Фир
менный знак подукции «Бай
ерише моторен верке» — по
деленный на четыре равные 
части круг. Белые и голу
бые — цвета баварского фла
га — части круга символизи
руют вращение пропеллера, 
именно с авиационных двига
телей началась судьба БМВ.

Внимание туриста, оказав-
шегося 
тельно

в Мюнхене, обяза-
привлечет

форме четырех
здание в 
сросшихся

цнлиндров, взметнувшихся на 
десятки метров вверх. В ар
хитектуре здания явная авто
мобильная символика — схо
жесть с четырехцилиндровым 
двигателем очевидна. Здесь 
мозг и сердце фирмы БМВ, а 
рядом расположен один из за-
водов.

Фирма 
носится 
мировым

из Мюнхена не от- 
к самым крупным 
производителям ав-

томобилей. В их ряду ока за
нимает скромное четырнадца
тое место. Но по части эк
спорта машин высокого клас
са БМВ в самом первом ряду 
среди европейских производи
телей. Нет ей равных в Евро
пе и в производстве шестици
линдровых двигателей. Каж
дый второй из них в ФРГ не
сет на себе знакомую бело-го
лубую эмблему.

Вкус к автомобилям из 
Мюнхена почувствовали в 
США, бело-голубая эмблема 
все настойчивее пробивает се
бе дорогу даже на тяжелом 
для импорта японском рынке. 
Машины БМВ стали престиж
ными. Покупателей не оста
навливает цена, колеблющая
ся в зависимости от моделей 
от двадцати до ста тридцати 
тысяч западногерманских ма
рок. В чем же секрет? Он 
довольно прост. Фирма во 
главу угла поставила работу 
на индивидуального покупа
теля, а не на массового.

Завод в Мюнхене специали
зируется на производстве 
«тройки» — одной из самых 
распространенных моделей. 
Но если учесть, что эта мо
дель имеет пять модифика
ций, то получается, что с кон
вейера в Мюнхене сходят пять 
различных машин. Кроме то
го, при выпуске учитываются 
особенности тех стран, куда 
поставляются автомобили. На 
практике это означает более 
мощные бамперы для амери
канского рынка, дополнитель
ные фары и указатели пово
рота для итальянского, правое 
расположение . руля для ан
глийского и японского и т. д. 
Сами понимаете, какая для 
этого необходима палитра де
талей.

Обо всем этом получаешь 
представление уже в цехе 
корпусных деталей, где нз 
стальных листов штампуют 
кузова будущих автомобилей.

с символикой
ФЕСТИВАЛЯ

Символика предстоящего Все
мирного фестиваля молодежи 
и студентов украсила более 
3000 экспонатов, которые пред-
ставлены 
нутой в

на выставке, развер*
эти дни пхеньлн-

сном Дворце народной культу
ры. Она рассказывает о том, 
какие сувениры и памятные 
подарки смогут увезти с собой 
из Народной Кореи гости меж
дународного форума.

Авторы работ — участники 
республиканского конкурса, 
объявленного пхеньянским под
готовительным комитетом фе
стиваля в марте прошлого го-

Мюнхене
Только основных вариантов 
комбинаций деталей кузовов
здесь насчитывается
пять, а всего их число
достигать трудно

сорок 
может 

пове
рить — 700 тысяч. Любой из 
них может быть выпущен по 
желанию покупателя. Имен
но он, расплачивающийся 
марками, долларами, иенами 
или фунтами, диктует свою 
волю производству, заставляя 
его работать гибко.

Здесь же, рядом с мощны
ми штампами, не менее мощ
ные по своим возможностям 
мини-ЭВМ. Они-то и взяли 
на себя главную задачу уп
равления современным произ
водством. Компьютеры выбе
рут для нужного варианта ку
зова нужный инструмент, а 
затем, уже после штамповки, 
пошлют сработанную деталь 
в строго определенное место 
хранения.

На участке сварки хозяева
ми вот уже почти семь лет яв
ляются роботы. Степень авто
матизации производственного 
процесса 94 процента. Сейчас 
на заводах БМВ ручной труд 
при сварке сводится практи
чески к одному — уложить 
часть кузова на специальную 
тележку. А дальше в дело 
вновь вступают компьютеры.

Вот по их команде тележ
ка подается к рабочему ме
сту одного из роботов. На са
мой тележке укреплена не
большая коробочка, где хра
нится вся информация по 
данному кузову, т. е. модель 
автомобиля, особенности кон
струкции, характерные только 
для той страны, куда будет 
поставлен автомобиль, и, есте
ственно, индивидуальные по
желания покупателя. Инфор
мация считывается вычисли-
тельным устройством.
этого робот 
положение

займет
После 

нужное
и начнет сборку

кузова. Другая тележка — 
новая информация. Обрастая 
от места к месту все новыми 
деталями, кузов будет пере
даваться по цепочке, пока, на
конец, готовым не вырвется 
из железных объятий механи
ческих рук.

Чтобы так, практически 
без участия человека, рожда
лась основа будущего автомо
биля, роботам необходимо по
дать до 10 миллионов команд. 
Перевариванием этой «пищи» 
для 235 роботов на заводе 
Б,МВ в Мюнхене занята почти 
тысяча больших и маленьких 
ЭВМ. Впрочем, без участия 
человека здесь не обходится. 
Сварщика заменил наладчик 
роботов. Это уже рабочий выс
шей квалификации. Адекват
но квалифицированному тру
ду начисляется и зарплата, 
превышающая в два, а то и 
более раз зарплату рабочих 
других категорий.

После всего увиденного на 
сварке цех окончательной 
сборки автомобиля вызывает 
удивление. То же быстрое

мелькание рук, но на этот раз 
уже человеческих. Степень 
автоматизации почти на ну
ле — всего 7 процентов. По- 
вндимому, к недоумению по
сетителей здесь уже привык
ли. В сотый, а может, и ты
сячный раз повторяют: да, 
доля ручного труда здесь ве
лика. Однако автоматизиро
вать участок окончательной 
сборки на фирме не торопят
ся. Автоматизации, не под
крепленной экономическими 
выгодами, на БМВ не призна
ют. На участке окончательной 
сборки она была бы пока 
слишком дорога и к тому ясе 
малопроизводительна, а посе
му человеческие руки выгод
нее.

Уже сейчас в некоторых це
хах завода в Мюнхене конт
роль передан компьютерам. 
Контролер устанавливает про
веряемую деталь в нужное ме
сто и нажимает клавишу на

Телефон
в жизни
финнов
Ежедневно Хельсинки и

прилегающих к столице горо.
дах-спутниках фиксируется
примерно полтора миллиона 
телефонных соединений. Циф
ра весьма внушительная, если 
учесть, что столицу Финляндии 
никак не отнесешь к разряду
городов-гигантов числен-

пульте управления, 
вдет автоматическое 
ние ее параметров с 
ской документацией, 
ной в памяти ЭВМ,

А далее 
сравнс- 

техниче- 
заложен- 
и однов-

ременно с эталоном. И толь
ко на основе этого делается 
окончательный вывод о при
годности детали.

В жесткой конкурентной 
борьбе за рынок учитывается 
все. Попробуйте выпускать 
отличные автомобили, но без 
запчастей к ним и разветвлен
ной службы автосервиса. Че
рез год-два придется закры
вать производство — ваши от-

ность ее населения составляет 
лишь около полумиллиона че
ловек. Городская телефонная 
служба с гордостью заявляет, 
что по плотности телефонных 
коммуникаций Хельсинки за
нимает среди столиц мира 
почетное третье место, усту
пая лишь Вашингтону и Сток
гольму.

Один из главных принципов 
деятельности телефонной ком-
пании обеспечить клиенту

личные машины 
спроса.

Автосервис —

не найдут

важнейшее
условие сохранения
ла мировом 
точка зрения

рынке.
позиций 

Такова
многоопытных

менеджеров БМВ. Не потому 
ли на этой фирме 30 процен
тов всех средств, необходимых 
для производства той или 
иной модели, идет на содер
жание службы сервиса, стан
ции которой разбросаны по 
всему миру.

Вместе с деталями новей
ших моделей машин изготав
ливаются и запчасти для уже 
устаревших. Расчет прост — 
владелец «БМВ», не имевший 
проблем ни с сервисом, ни с 
ремонтом, при покупке новой 
машины отдаст предпочтение 
фирме, которой доверяет. А

максимум удобств. С заботой 
об интересах каждого потен
циального абонента составляет
ся и информационный каталог. 
Этот трехтомник, выпускаемый 
Хельсинкской телефонной ком
панией, своего рода энци
клопедия. Общий ее объем — 
более трех тысяч страниц. Ее 
не нужно разыскивать по га
зетным киоскам. В начале каж
дого года компания сама рас
сылает свой обновленный те
лефонный каталог по адресам 
всех клиентов. За это, конечно, 
взимается дополнительная пла
та, но размеры ее вполне при
емлемы. Такими же справоч
никами снабжены городские 
автоматы. Тиража почти в 630 
тысяч экземпляров с лихвой 
хватает на всю телефонную 
сеть.

многочисленные филиалы
БМВ готовы предоставить ста
рому клиенту определенные 
льготы при покупке новой 
машины.

И еще одно поучительное 
наблюдение. Оно касается пер
спективных разработок, т. с. 
того, что определяет будущее 
любой фирмы. БМВ ежегодно 
вкладывает в них до 10 про
центов своего годового оборо
та, что только в 1986 году со
ставило около 2 миллиардов 
марок. В бетонных «цилинд-
рах», возвышающихся
Мюнхеном. над

хорошо поиима-
ют: здесь экономить нельзя, 
иначе выпустишь инициативу 
из рук. Будущее своих моде
лей БМВ связывает с новыми 
материалами и электрони
кой. В исследовательских ла
бораториях ведутся работы по 
использованию в двигателях 
керамических материалов. 
Рождаются проекты элек
тронных лоцманов, которые 
будут указывать водителям 
оптимальные пути следова
ния.

В последние месяцы БМВ 
вновь обратила на себя вни
мание. Многие средства мас
совой информации ФРГ круп
ным планом помещают рек
лам у только что созданного 
двенадцатицилиндрового дви
гателя для новейшей модели,

Ю. ЧЕРВАКОВ.
(АПН).

Впечатляет диапазон допол
нительных услуг, предоставляе
мых телефонной компанией. В 
каталоге вы найдете телефон 
чуть ли не на любой случай 
жизни. Можно, например, уз
нать, что сегодня в программе 
кино и театров, получить ин
формацию о погоде, курсах 
валюты и колебаниях стоимос
ти ценных бумаг. Если вы ре
шили самостоятельно пригото
вить себе что-либо на обед, а 
в кулинарии, увы, не сильны, 
и в этом случае на помощь 
придет телефон. Звоните 048, 
и приятный женский голос про
диктует вам рецепт «дежурно
го блюда дня». По телефону 
можно прослушать популярные 
мелодии, стихи, сказки и даже 
молитву. Есть номера, по кото
рым записанный на пленку го
лос диктора зачитывает свод
ки новостей Финского теле-» 
графного бюро. Все эти дежур
ные службы работают на двух 
государственных языках стра-
ны финском и шведском.

В общем, опыт работы теле
фонной сети Хельсинки заслу
живает самого тщательного 
изучения. Кстати, то, что удоб
но и выгодно клиенту, прино
сит вполне реальную прибыль 
и телефонной компании: ведь 
услуги множества дежурных 
телефонов предоставляются 
за небольшую, но все же осо
бую плату. Компьютер аккурат
но подсчитывает количество
обращений 
выставляет 
счет.

и
к

Хельсинки.

Калейдоскоп
дя. Хотя большинство из них 
но профессионалы — студенты, 
рабочие, военнослужащие, за
нимающиеся любимым творче
ством в свободное время, их 
изделия внешне не уступят 
расположившимся по соседст
ву работам таких ведущих ма
стеров. как народный худож
ник КНДР О Чхи Сун. Широка 
географил присланных на вы
ставку картин, подарочных на
боров, национальной посуды, 
миниатюрных статуэтои. Над 
ними трудились не только в 
Пхеньяне, Кэсоне или Хамхы-

диковинных рыб. Здесь же на
ходятся картины на сказочные
сюжеты.
найти

Их авторы пытаются
новые художественные

средства, используя другой ес
тественный материал — перья 
птиц. Кан всегда убедительно 
и торжественно выглядят вы- 
шивна и знаменитые нежно-зе
леные вазы, секреты изготовле
ния которых уходят корнями в
далекое прошлое.

Специальный раздел 
щен филателистам. Там
ставлены более 200

посвя- 
пред-

эскизов

в конце месяца 
оплате общий

А. СУРИКОВ, 
корр. ТАСС.

не, но и в отдельных уездах 
провинции Хамген-Намдо.

Глядя на экспонаты, поража
ешься мастерству ----------- ------
умельцев, в руках 
обычные морение

корейских 
которых 
ракушки

превращаются в художествен
ные полотна, изображающие

почтовых марок, знакомящих 
достопримечательностями 

Пхеньяна, спортивными состя- 
заниями. предусмотренными 
программой фестиваля, обыча
ями корейцев. Уже с начала 
следующего года марки посту
пят в почтовые отделения и на 
прилавки книжных магазинов.

НА СТОЛ ПРЕЗИДЕНТА
Американская традиция тре- 

оует, чтобы первый атлантиче
ский лосось, выловленный в 
начале сезона в реке Пеноб
скот в штате Мэн, был достав
лен к столу президента США. 
Однако в нынешнем году эта 
традиция оказалась нарушен
ной. Как сообщает агентство Ас- 
сошиэйтед Пресс, власти шта
та информировали. что моло
дой рыбак Нил Доннелли, вы
ловивший первого лосося, на
отрез отказался следовать этой 
традиции. К столу президента 
н. Рейгана — и на это он дал 
согласие — в четверг. 5 мая. 
был подан «лосось Л'2», отлов
ленный 53-летним рыбаком 
Чарльзом Кэроном.
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Три дня — с 13 по 15 
мая —• продолжался тради
ционный праздник любите
лей фантастики «Аэлита»- 
88. В этом году вручение 
приза за лучшее произведе-

Наша встреча с лауреатом премии «Аэлита-88» писате
лем-фантастом Виктором КОЛУПАЕВЫМ состоялась бук
вально в час вручения ему прекрасного самоцветного приза. 
Понятное дело, писатель был растроган и несколько расте
рян и, конечно, в хорошем настроении. Но интервью вышло 
совсем не благодушным, как можно было предполагать. 
Что ж, тем симпатичнее он — герой дня, лауреат «Аэлиты».

— Итак, Виктор Дмитриевич, 
«Аэлита»: что это, долгождан
ная награда, или!..

— Или. Для меня это дейст
вительно — неожиданность. 
Весьма неуверенно причисляю 
себя к фантастам, наверное, 
я все-таки сказочник.

Напомню читателям широко, 
впрочем, известные произве
дения нового лауреата «Аэли
ты»; сборники рассказов «Слу
чится же с человеком такое!..», 
«Качели отшельника», повести 
«Толстяк» над миром», «Фир
менный поезд «Фомич». А 
еще были многочисленные рас
сказы в «Уральском следопы
те», «Вокруг света», альманахе 
«В мире приключений». «Аэли
та» присуждена ему за книгу 
«Весна света», вышедшую в 
прошлом году.

— Как живется писателю- 
фантасту в Томске!

— Конечно, с поправкой на 
то, какой он человек... Я — 
человек спокойный, уравнове
шенный, последние пять лет не 
работаю по прямой специаль
ности, а до этого 25 лет был 
радиоинженером.

Закончил Томский политех
нический институт, радиотехни
ческое отделение. Инженерная 
работа в последние одинна
дцать лет — в физико-техни
ческом институте, в лаборато
рии биокибернетики.

Но вот настала пора, когда 
сочетать писательскую, произ
водственную и общественную 
работу стало невозможно. 
Раньше я как-то сторонился 
общественной работы, считал 
ее во многом бесполезной. Се
годня самой полезной, самой 
необходимой общественной 
работы просто масса.

Во-первых, это экологическое

«КОРЧАГННЕЦ» 
СОБИРАЕТ 
ДРУЗЕЙ
. Сейчас существуют два 

.всесбюзнйх добровольных 
заочных объединения инва- 
.лидов — клуб «Корчагинец» 
и товарищество взаимопо
мощи «Искра». Уже приня
то решение о создании Все
российского добровольного 
общества инвалидов (ВДОИ). 
В июле-августе 1988 года со
стоится учредительная кон
ференция. Усилиями актив
ных членов «Корчагинца» и 
«Искры» была организована 
совместная группа предста
вителей, которая примет уча
стие в ее работе.

Первое Уральское отделе
ние клуба «Корчагинец» вы- 

. двинуло две кандидатуры: 
А. Зырянову и М. Белоусо
ва. Необходимо в самый ко
роткий срок под их руковод
ством организовать делега
цию, которая и будет пред
ставлять Свердловскую об
ласть на учредительной кон
ференции ВДОИ.

Пишите по адресу: 624305 
Свердловская обл., Кушва, 
поселок Баранчннскнй, до 
востребования, Белоусову 
Михаилу.

3. ШАРОФЕЕВА.

репортаж

«АЭЛ ИТА»-88 - ФАНТ-
ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ
ние фантастики совпало со 
знаменательным событием— 
30-летием журнала «Ураль
ский следопыт», того, что по 
праву считается «родителем» 
ежегодного праздника фан
тастики «Аэлита».

Поздравить редакцию лю
бимого журнала, обменяться 
опытом, встретиться с жур
налистами и писателями при
ехали более трехсот гостей 
нз шестидесяти четырех го
родов страны.

Чествование журнала и 
вручение приза «Аэлита-88» 
писателю - фантасту из Том
ска В. Колупаеву состоялось 
в первый день праздника во 
Дворце молодежи. В прези
диуме — члены редколле
гии журнала, известные пи
сатели А. Стругацкий,

движение, которому активно 
содействуют томские писатели. 
Польза налицо. Деятельность 
этих, по большей части моло
дых, людей, «властям» все труд
нее игнорировать, задавливать. 
Действительно, ну что, к при
меру, со мной можно поде
лать власть имущим бюрокра
там? Уволить — нельзя, не пе
чатать — к этому уже мы при
вычные, до терроризма дело 
не доходит.

— Есть ли какие-то конкрет
ные серьезные успехи у «эко
логов-общественников» в Том
ске!

— Пока... В общем-то нет. 
Дело в том, что противодей
ствие сверху, я бы сказал, 
просто чудовищно.

— Сверху — откуда! Про
мышленное руководство!

— В основном — партийные 
и советские местные органы 
(конечно, не «Советская власть 
вообще», как говорится, а кон
кретные отделы и отделения, 
конкретные бюрократы в их 
сотах). А до руководства про
изводством — вообще не до
браться, ведь на них приходит
ся воздействовать через те же 
исполкомы и горкомы.

Вторая моя общественная 
забота — постоянно действую
щий семинар молодых писате
лей-фантастов. Недавно эти ли
нии деятельности объедини
лись — я был составителем 
сборника «экологической фан
тастики» преимущественно пи
сателей-сибиряков, и прежде 
всего томичей. Мне кажется, 
сборник получился серьезный, 
проблемный, острый. Очень 
приятно и примечательно, что 
в одном только городе Томске 
набрался десяток фантастов, 
которых волнует эта тема. Кни- 

В. Крапивин, Б. Рябинин, 
А. Балабуха, В. Бабенко, 
К. Симанян, В. Головачев, 
В. Станцев. представители 
ЦК ВЛКСМ, издательств...

В этот вечер были при
суждены и специальные при
зы имени Ивана Ефремова. 
Их удостоены писатель-фан
таст Д. Виленкин (посмерт
но) и заведующий отделом 
фантастики журнала «Ураль
ский следопыт» В., Бугров.

Если первый день был 
«ритуальным», торжествен
ным, то на следующий на
чалась работа; съехавшиеся 
на праздник представители 
клубов любителей фантасти
ки (КЛФ) занимались по 
секциям фант-семинара. А 
до этого — утром в обкоме 
ВЛКСМ состоялась пресс-

-------- интервью с лауреатом

«НАВЕРНОЕ, Я ВСЕ-ТАКИ СКАЗОЧНИК»

га готовится к изданию в 1990-м 
году.

— Виктор Дмитриевич, вам 
дано оценить уровень моло
дых писателей-сибиряков ' в 
жанре фантастики, ведь вы — 
с одной стороны, представи
тель когорты «больших имен» 
в фантастике, с другой сторо
ны, как говорится в столицах, 
«человек из глубинки»... 

конференция с писателями, 
работающими в жанре фанта
стики. Кроме того, специ
альный семинар (и, заметим, 
впервые проведенный на 
«Аэлите») с молодыми авто
рами прошел в редакции 
«Уральского следопыта».

В Доме культуры автомо
билистов, где «фэны» обме
нивались мнениями на заня
тиях по секциям: «Фанта- 
стиковедение», «Библиогра
фия», «Развитие творческо
го воображения и реализа
ция фантастических идей», 
«Работа с детьми», «Кино» 
и «Изо», была развернута 
выставка художников-графи
ков и живописцев, предста
вивших свои произведения 
в жанре фантастики.

Вечером Дом культуры

— Мне кажется, уровень этот 
высок. Начинают они гораздо 
сильнее многих и многих из
вестных. У молодежи сегодня, 
конечно, существенно больше 
знаний. А еще большую роль 
играет какая-то внутренняя их 
раскрепощенность, все-таки ат
мосфера времени многое за
дает в нас. И все же, и все 
же... Печататься — негде. И ле

КАРНАВАЛ, КАРНАВАЛ
Могли бы вы несколько лет на

зад представить себе выборы 
« лавного Бюрократа праздника? 
Согласитесь, сложновато. Но как 
все знакомо: речь по бумажке, 
шеренга профессиональных под
халимов. Это все можно было 
увидеть на недавнем празднике 
««Университет и его друзья Кок
тейль-88*. На празднике, который 
по праву может сегодня соста
вить конкуренцию популярной 
«Весне У ПИ».

В отличие от УПИ выборы сво
ей «Королевы красоты* проходи
ли здесь более демократично — с 
помощью шумометра. Наиболь
шее количество децибелов на
брала студентка физфака Татьяна 
Чалкова.

Действо праздника, прокатив
шись разноцветным веселым ше
ствием от университета до пло
щади Коммунаров, переместилось 
внутрь Дворца молодежи.

Все-таки хорошо, что он по
явился, праздник студенческой 
молодости и весны.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Свердловск.

превратился в необычный 
игровой зал, вернее — в ла
биринт «Зона», устроенный 
членами свердловского КЛФ 
«Миф» по мотивам произве
дений братьев Стругацких. 
Выбравшийся из фантасти
ческого лабиринта получал 
право участвовать в необык
новенном карнавале. Были 
здесь и викторины, победи
тели которых получали па
мятные сувениры, и книги с 
автографами авторов, и со
стязания в ловкости, наход
чивости, знании фантастики, 
даже в... везении.

Последний день праздника 
был посвящен клубной ра
боте, завершались занятия 
по секциям. Любители фан
тастики обменивались адре
сами, книгами, газетными 
вырезками.

Все эти дни буквально 
круглосуточно работал «не
официальный семинар» в 
гостинице «Большой Урал», 
где разместились гости пра
здника. Дискуссии, книгооб
мен, «фантастические» пес
ни, обсуждения научно-фан
тастических произведений,— ,

жат давно написанные, но еще 
надолго, видимо, обреченные 
на неподвижность книги. У 
Томска, скажем, в «арсенале» 
есть пять-шесть фантастов с 
хорошими и полностью гото
выми — не повестями, расска
зами — целыми книгами. Алек
сандр Стоянов, Юрий Маруш
кин, Сергей Смирнов, Татьяна 
Мейко, Владимир Шкаликов.. 
Когда мы увидим эти имена 
на обложках?

— Как выглядит перестройка 
в «ведомстве» фантастики!

— Собственно в писательст
ве — трудно сказать, ведь у 
нас, как известно, требуется 3, 
5, 7, 12, 20 лет для напечата
ния иной книги... А в издатель
ских делах — пока практиче
ски ничего не изменилось. Не
смотря на новые законы, кото
рые Госкомиздат издал об из
дательствах. Все равно, ведь 
ость в них мелкие незаметные 
пункты, зацепочки, которые 
почти все сводят к нулю.

Фантастики издается столь 
же мало сегодня, как и в 
прежние годы. Издается при
мерно 30—40 книг в год, из 
них — большая доля переиз
даний классиков — Уэллса, Бе
ляева и т. д. Нет у нас изда
ния, в котором фантастика как 
жанр могла бы развернуться 
в полной мере, показать себя. 
Очень жаль, потому что фан
тастика а немалой степени мо
жет содействовать перестрой
ке общественного сознания в 
свете сегодняшних задач. Она 
ведь прошла уже проверку 
временем: фантастика в неве
селые застойные годы здоро
во помогала сохранению в лю
дях тех качеств, которые се
годня мы так ценим.

Конкретный пример? Ну, вот 
«Улитка на склоне» братьев 
Стругацких. Эта вещь о том, 
что творилось, да и сейчас тво

все это заняло часы, отве
денные на отдых.

Было и еще одно «неве
роятное» совпадение: в дни 
праздника исполнилось 50 
лет подвижнику фантастики, 
инициатору «Аэлиты», заве
дующему отделом журнала 
«Уральский следопыт» Ви
талию Ивановичу Бугрову. 
Во многом благодаря его 
энергии, энтузиазму стало 
возможным ежегодно соби
рать увлеченных людей 
вместе, установить завидный 
контакт журнала с читате
лями.

Имениннику подарили пес
ню, строчками из которой 
можно подытожить события 
этих дней:

«От родимого дома
И с Камчатки,,

и с Дона
Мы сюда прилетели 

не зря:
Что там Ялта и Сочи!
Нам понравилось очень 
Собираться в Свердловске, 

друзья!» 
с. молодцов.

НА СНИМКЕ: приз «Аэ- 
лита»-88.

рится в нашей науке, и о чем 
говорят мало даже сегодня. 
Если бы это произведение бы
ло бы издано тогда в том ви
де, в каком задумано, массо
выми тиражами — уверен, это 
вовремя принесло бы конкрет
ную пользу науке. Таких про
изведений, в общем, немало 
в нашем жанре.

— Не избежать в разговоре 
с новым лауреатом «Аэлиты» 
традиционного: ваши творче
ские планы!

— Говорить о неродившемся 
детище. Стоит ли? Конечно, я 
пишу. Но не только фантасти
ку, Очень захватила история 
философии и физики, это ока
зывается фантастичнейшая 
вещь, всего здесь хватает — 
и драм, и фантазий, и приклю
чений, и идей.

— В апреле этого года в 
Киеве состоялась учредитель
ная конференция, на которой 
было объявлено о создании 
Всесоюзной ассоциации люби
телем (фантастики и ее общест
венного координационного со
вета. Чем же сегодня, сей
час — организационно — могут 
помочь любители фантастики 
любимому жанру, любимым 
авторам!

— Мне кажется, надо скон
центрироваться на задаче со
здания, «пробивания» (этот 
термин все еще современен) 
журнала фантастики. Надо пи
сать во все инстанции, разъяс
нять н доказывать: такой жур
нал нужен, и тянуть больше 
нельзя. Не может быть, чтобы 
в эпоху перестройки й глас
ности полмиллиона подписей, 
когда мы их соберем, не сы
грали своей решающей роли 
в этом деле. Верю в это твер
до.

Интервью взял
Н. БЕЛОЗЕРОВ.

Фото А. ЛАПТЕВА.

• ФУТБОЛ.
ВТОРАЯ ЛИГА

Только НИЧЬЯ
«Уралмаш» (Свердловск) — 

«Динамо» (Киров) — 1:1 (1:1). 
Голы забили: у гостей Шату
нов (6-я мин.), у хозяев — Га
лимов (38 — с пенальти).

Уралмашезцы начали эту 
встречу очень активно. И уже 
к 5-й минуте дважды могли 
открыть счет. Но сделали это 
не они, а динамовцы, восполь
зовавшись мгновенной расте
рянностью защитников. Гости 
умело исполнили штрафной 
удар, наш голкипер Буфалов 
отбил трудный мяч, тот бук
вально про-катился по пере
кладине, опустился на зем
лю и... Шатунову остава
лось только подставить ногу. 
Хозяева, похоже, не ожидали 
такого развития событий, бро
сились отыгрываться. Но ди
намовцы действовали в обо
роне безупречно.

Наставники «Уралмаша» де
лают сразу тройную замену. 
Хозяева взвинчивают темп иг
ры. Вышедшие Галимов, Ка
лашников, Веретенни'ков при
внесли в атакующие действия 
большую осмысленность. Пре
рывая одну из многочислен
ных атак, динамовцы наруша
ют правила в штрафной пло
щади, Галимов с пенальти срав
нивает счет. К сожалению, как

Победа. Но какой ценой?
«Уралец» (Нижний Тагил] — 

«Химик» (Дзержинск) — 1:0 
11:0).

Гол Воробьев (3-я мим. — с 
пенальти).

Прошедший перед игрой ли
вень превратил поле стадио
на «Уралец» в сплошное бо
лото. Быстрее с такой обста
новкой освоились хозяева и 
уже в дебюте повели в счете 
(гол с 11-метрового забил 
Воробьев). В дельнейшем шан
сы тагильчан на победу та«к 
же выглядели предпочтитель
ней. Гости могли отличиться 
считанное число раз, но во 
всех этих ситуациях надежно 
сыграл голкипер «Уральца» 
Бугаев.

А вообще действия, проис
ходившие на поле, мало, ко- 
• БОКС

Под эгидой Госкомспорта 
СССР и Всесоюзной федерации 
бокса в городе Копейсне 
Челябинской области прошел 
традиционный XX Всесоюзный 
турнир по боксу памяти дваж
ды Героя Советского Союза 
С. В. Хохрякова.

24-летний боксер Александр 
Пыжов из спортклуба «Салют» 
города Каменска-Уральского 
начал турнир кандидатом в

СИРЕНА
<—Qi, оа, оз-------- >

ПОСТРАДАЛИ книги V1. и помещение книго
хранилища обменного фонда 
Алапаевской городской биб
лиотеки. Пожар перекинул
ся с надворных построек, 
расположенных по соседству. 
Выведено из строя брусчатое 
здание хранилища. Общий 
ущерб составил 15 тысяч 
рублей. Причина пожара ус
танавливается.
ПО КАК СООБЩИЛ не- 

давно ТАСС, «рекорд
сменом» по количеству до- 
рожно - транспортных про
исшествии в РСФСР явля
ется Москва — 1307 про
исшествий за минувший 
квартал. Вплотную прибли
зился к «рекорду» Красно
дарский край. Следом идут 
Ленинград и Свердловская 
область. Вот лишь несколько 
сообщений из оперативной 
сводки последних дней. 14 
мая на сотом километре до
роги Свердловск - Серой 
пьяный водитель мотоцикла 
«Урал», рабочий Невьянско
го механического завода Д. 
Земляков столкнулся с ав- 
тцбусом областного совета по 
туризму. Погиб пассажир мо
тоцикла. В Свердловске на 
перекрестке улиц Комсомоль
ская и Академическая про
изошло столкновение автома
шины УАЗ-469 с троллей
бусом маршрута № 7. При 
встречном ударе УАЗ вы
ехал на тротуар и травмиро
вал трех пешеходов, один из 
которых скончался. 16 мая 
на пересечении Московского 
тракта и дороги, ведущей к 
поселку Широкая Речка, в 
результате столкновения с 
грузовиком погиб ‘ водитель 
мотопикла пенсионер В. А. 
Казаков.

В НАЧАЛЕ мая на встре
че журналистов и работни
ков УВД облисполкома про
звучала такая информация: 
самыми неблагополучными

ни старались свердловчане за
бить победный гол, сделать 
им это не удалось. Только ни
чья...

После матча старший тре
нер «Уралмаша» К. А. Шпер- 
линг отметил, что, конечно же, 
команда еще не нашла свою 
игру. Связано это и со зна
чительным обновлением соста
ва, и с тем, что сразу не
сколько игроков по разным, 
причинам не прошли в долж
ной мере предсезонную под
готовку. Это определяет неко
торую нестабильность, несыг- 
ранность... Вместе с тем, — 
заметил он, — считаю, что на 
встречу с «Динамо» футболи
сты еще и не, настроились 
должным образом, переоце
нив свои силы, что отразилось 
на содержании игры. Словом, 
забыли, что с командой, пре
тендующей на лидерство, все 
играют особенно самоотвер
женно. Результатом, конечно, 
огорчен и я; и футболисты. Ре
зервы улучшения игры ви
жу—в стабилизации состава, в 
большей сыгранности в звень
ях, линиях. Надо, видимо, и 
нам, тренерам, больше вни
мания уделять психологиче
ской подготовке игроков и 
каждому матчу...

В. ФЕДОРОВ.

нечно, напоминали игру. И не 
мудрено: 38 лет не реставри
ровалось футбольное поле 
стадиона, любой дождь дела
ет его малопроходимым. Не 
один год лишь разговоры идут 
о том, что надо сделать со
временную дренажную систе
му. Но болото и ныне там...

Другие результаты минув
шего тура: «Зенит» — «Друж
ба» — 2:1, «Рубин» 
«Сталь» — 2:0, «Гастелло» — 
«Крылья Советов» — 0:0, 
«Металлург» — «Старт» — 
1:0, «Торпедо» (Мс) — «Торпе
до» (Т) — 1:0, «Торпедо» (К)— 
«Локомотив» — 1:1.

22 мая «Уралмаш» в Узг 
розыгрыша Кубка СССР встре
тится в Омске с «Иртышом».

А. СТАРКОВ.
мастера спорта. Ярко выражен
ной атакующей манерой боя 
Александр напоминает нашего 
знаменитого земляка Олега 
Норатаева — финалиста чем
пионата мира.

В финале двое судей отдали 
победу Пыжову, а трое —более 
опытному его сопернику. В 
итоге Александр занял второе 
место и завоевал звание мас
тера спорта СССР. Тренирует 
боксера Ю. Спицын.

Б. АКУЛОВ, 
секретарь турнира.

по числу дорожно-транспорт
ных происшествий за четы
ре месяца этого года выгля
дят Свердловск, Перво
уральск, Карпинск, Талицкий 
район, Ирбит. Рост проис
шествий на дорогах области 
в сравнении с тем же перио» 
дом прошлого года без ма
лого — 10 процентов. Это 
1133 факта столкновений, на
ездов и других случаев, в 
которых погибло 117 и ра
нено 246 человек, погибло 11 
детей и ранено 163.

Однозначно причину та
кой обстановки назвать труд
но, каждый случай — инди
видуален. Как, скажем, про
изошедший в Свердловске в 
ночь на 12 мая. Призывник 
О. Пономаренко и его прия
тель из ПТУ-85 С. Алехин 
угнали от дома № 12 по 
улице Онуфриева автомаши
ну < Москвич-412», принад
лежащую работнику завода 
«Уралхиммаш». На улице 
Щербакова Пономаренко не 
справился с управлением, и 
машина налетела на столб. 
Оба похитителя погибли.

Но вот какая цифра на
водит на серьезные размыш
ления. В целом по РСФСР 
за три месяца года виновни
ками аварий на дорогах ста 
ло почти на 15 процентов 
пьяных водителей больше, 
нежели это было в то же 
время прошлого года. Ясно, 
что пьянство снова «село за 
руль». И немудрено, если 
любители спиртного опять 
появились на улицах.

Хотелось бы думать, что 
это всего лишь «безобид
ные» поклонники Бахуса, ес
ли их поклонение вину мож
но назвать безобидным. В 
затмении сознания и чувств 
очи могут натворить нево
образимое. Как это сделали 
в поселке Махнево (Алапа
евск) пьяные У. и ее со
житель П., которые задуши
ли своего месячного сына. 
(Фамилии до окончания след
ствия и суда называть не бу
дем).

Ведущий рубрики 
А. ГОРЛОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
21-V ЕВГЕНИИ ОНЕГИН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
Сегодня БЕНЕФИС БАЛЕТА

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ДРАМЫ
Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА
21-V ...А ЭТОТ ВЫПАЛ

ИЗ ГНЕЗДА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ 
Сегодня О БЕДНОМ 

ГУСАРЕ...

21-V ИСКУССТВО БЫТЬ 
ЖЕНЩИНОЙ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня в 19 час. 30 мин.
ВЕЧЕР

ВОКАЛЬНОЙ МУЗЫКИ.
Засл. арт. Грузинской ССР

Дина ДЖИТАВА 
(сопрано).

Партия фортепиано —
Нина МЕРАБИШВИЛИ.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

ПРОГРАММА
' «ФРАНЦУЗСКОЕ КИНО

- ВЧЕРА И СЕГОДНЯ»:

«ОПАСНОЕ СХОДСТВО», 
«БЕГЛЕЦЫ».

Сеансы: 11-30, 15-30, 10-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
ОКТЯБРЬ — Фотография 

с женщиной и диним каба
ном.

САЛЮТ —-, Десять негри- 
тг» (;грр серии). Холодное 
лето пятьдесят третьего...

. ИЛл восемь с полови
ной. Новые сказки Шахе
резады. Неуловимые мсти
тели. В поисках пришель
цев.

ТЕМП — Париж, Техас 
(две серии). Ульзана.

ДК им. СВЕРДЛОВА —

Единожды солгав.
ДК им. ГОРЬКОГО — 

Зимняя вишня.
МИР — Конец вечности 

(две серии).
ДРУЖБА — Сплошные 

неприятности с двойником. 
Неизвестная женщина. Кро
вавая свадьба.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Маневры на 
пятом этаже.

РОДИНА — Холодное ле
то пятьдесят третьего...

БУРЕВЁСТЙИК — Окно 
спальни.

СОВРЕМЕННИК — Корот- 
.ное замыкание.

ЮЖНЫЙ —- Холодное ле

то пятьдесят третьего...
ЭКРАН — Даниил — 

князь Галицкий.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Первая встреча, последняя 
встреча. Коронный номер.

ИСКРА — В джазе толь
ко девушки. Десять негри
тят (две серии)..

ЗАРЯ — Короткое замы
кание. Десять негритят 
(две серии).

ЗНАМЯ — Супружеская 
жизнь (две серии). Загон.

КОМСОМОЛЕЦ — Парама 
(две серии).

СТРЕЛА — Десять негри
тят (две серии).

ПРОГРЕСС — Шантажист.

Лауреат премии 
Ленинского комсомола, 

дипломант ХП Всемирного 
фестиваля молодежи 

и студентов
КАПЕЛЛА 

МАЛЬЧИКОВ и ЮНОШЕЙ 
Свердловской 

детской филармонии 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
мальчиков 5-—6 лет 

на 1988/89 учебный год 
Прослушивание состоится 

23. 24, 25 мая с 18 до 20 
час. по адресу: ул. 8 Мар
та, 18 (Детская филармо
ния). Тел. 51-67-55.

ПОГОДА
21 22 мая по области 

ожидается переменная об
лачность, ветер неустойчи
вый. 0—5 метров в секунду. 
Температура воздуха мочью 
? п горных районах до 
нуля, днем 20—25 градусов 
тепла.
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